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Здоровье
или курево?

Указами Президента Российской Федерации  группа воронежцев
награждена государственными наградами Российской Федерации

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

За достигнутые трудовые успехи и многолетнюю добросовестную работу орденом
Дружбы награжден СТАКАНОВ Валентин Яковлевич, генеральный директор открыто�
го акционерного общества «Маяк» Лискинского района.

За мужество и самоотверженность, проявленные при ликвидации последствий ава�
рии на Чернобыльской АЭС, орденом Мужества награжден КОМОВ Виктор Василье5
вич.

За заслуги в педагогической и научной работе, значительный вклад в подготовку ква�
лифицированных специалистов почетное звание «Заслуженный работник высшей шко�
лы Российской Федерации» присвоено ЗЕЛЕНЕВУ Вячеславу Михайловичу – заведу�
ющему кафедрой государственного образовательного учреждения высшего професси�
онального образования «Воронежский государственный педагогический университет».

За заслуги в обучении и воспитании учащихся и многолетний добросовестный труд
почетное звание «Заслуженный учитель Российской Федерации» присвоено: БАБАКО5
ВОЙ Ольге Петровне – учительнице муниципального общеобразовательного учрежде�
ния «Калачеевская средняя общеобразовательная школа №6», БЕСПАЛОВУ Владими5
ру Николаевичу – учителю муниципального общеобразовательного учреждения «Под�
горенская средняя общеобразовательная школа №1», ДЕДЯЕВУ Федору Анатольеви5
чу – заместителю директора государственного образовательного учреждения началь�
ного профессионального образования «Профессиональное училище №15 города Воро�
нежа», ЖАРОМУ Владимиру Митрофановичу – директору муниципального образова�
тельного учреждения «Россошанская средняя общеобразовательная школа №10», ЗИБ5
РОВОЙ Надежде Алексеевне – заведующей муниципальным дошкольным образова�
тельным учреждением «Центр развития ребенка – детский сад №73» города Воронежа,
ИВАНОВОЙ Галине Сергеевне – учительнице муниципального общеобразовательно�
го учреждения «Борисоглебская гимназия №1», КАСАТКИНУ Анатолию Федоровичу –
директору муниципального общеобразовательного учреждения «Поселковая средняя об�
щеобразовательная школа» поселка Октябрьский Поворинского района, ЛЮТИКОВОЙ
Ларисе Васильевне – заведующей муниципальным дошкольным образовательным уч�
реждением «Центр развития ребенка � детский сад №117» города Воронежа, МАКСЮ5
ТИНОЙ Лидии Михайловне – директору государственного областного образователь�
ного учреждения «Острогожский дошкольный специальный (коррекционный) детский дом
для воспитанников с отклонениями в развитии», МИЛОВАНОВУ Юрию Алексеевичу –
директору муниципального образовательного учреждения «Гимназия имени И.С.Ники�
тина» города Воронежа, МИНАКОВУ Вячеславу Васильевичу – директору муниципаль�
ного образовательного учреждения «Средняя общеобразовательная школа №1» города
Воронежа, НОВИКОВОЙ Татьяне Александровне – заместителю директора муници�
пального общеобразовательного учреждения «Средняя общеобразовательная школа
№28 с углубленным изучением отдельных предметов» города Воронежа, ПЕРЕСЛАВЦЕ5
ВОЙ Людмиле Васильевне – заведующей муниципальным дошкольным образователь�
ным учреждением «Центр развития ребенка – детский сад №66» города Воронежа, СИ5
НЯГИНУ Валерию Викторовичу – директору муниципального образовательного  уч�
реждения «Землянская средняя общеобразовательная школа с углубленным изучени�
ем отдельных предметов» Семилукского района,  СМЕТАНКИНУ Леониду Ивановичу –
директору муниципального образовательного  учреждения «Гимназия №10» города Во�
ронежа, СМОЛЬЯНИНОВУ Александру Дмитриевичу – директору муниципального об�
разовательного учреждения дополнительного образования «Коротоякский центр раз�
вития творчества детей и юношества» Острогожского района, ТИХОНОВОЙ Зинаиде
Васильевне – преподавателю государственного образовательного учреждения сред�
него профессионального образования «Лискинский техникум железнодорожного транс�
порта имени И.В.Ковалева», УЛЬЯНОВОЙ Любови Федоровне – директору муници�
пального учреждения дополнительного образования детей «Дом детского творчества»
Советского района города Воронежа, ШУЛЬГИНОЙ Людмиле Александровне – заме�
стителю директора государственного образовательного учреждения среднего профес�
сионального образования «Воронежский музыкально�педагогический колледж».

«Сей в грязь – будешь князь». Эту давнюю крестьянскую мудрость нынеш5
няя весна, похоже, восприняла слишком буквально. И к влаге от больших
зимних снегов решила привнести свою лепту.

На  планерке
у  губернатора

ТруТрудное  поле  хлеборобадное поле хлебороба
Еженедельную планерку глава ад�

министрации области Владимир Кула�
ков начал с аграрных вопросов. Небла�
гоприятная ситуация с погодой не по�
зволила засеять в полном объеме зап�
ланированные площади яровых и са�
харной свеклы. Заместитель главы ад�
министрации области Иван Дубовской
предложил в этой непростой ситуации
провести дополнительную подкормку
яровых и озимых минеральными удоб�
рениями и обработку средствами защи�
ты растений для того, чтобы на мень�
ших площадях получить больший уро�
жай.

Начальник Главного управления по
развитию предпринимательства и по�
требительского рынка администрации
области Аркадий Можаитов доложил
главе администрации области Влади�
миру Кулакову об итогах проверок вы�
дачи заработной платы на предприяти�
ях малого и среднего бизнеса в Бобров�

ском районе. Итоги неутешительные и
как братья � близнецы напоминают ре�
зультаты в других районах. Те же скром�
ные 500�600 рублей, основная же часть
зарплаты – в конвертах. Владимир Ку�
лаков распорядился усилить совмест�
ные с прокуратурой проверки в райо�
нах, применяя законные меры наказа�
ния к тем руководителям, которые по�
зволяют себе вольно обращаться с за�
работной платой.

Свою позицию глава администра�
ции нашей области Владимир Кулаков
высказал по поводу конфликта городс�
ких властей с продавцами сезонных
овощей на площадке у Центрального
рынка.

Конфликт возникает тогда, когда му�
ниципальные власти неуклюже прово�
дят свои действия.

Еще одна важнейшая тема поднима�
лась на планерке в администрации об�
ласти – тема безопасности, защиты от

терроризма. И опять же она была свя�
зана с палаточными рядами, которые
заполонили все свободные места вок�
руг гостиницы Брно и улиц, прилегаю�
щих к Центральному рынку. На рынке
«Труд» палатки вплотную прилегают к
друг другу. Людям сложно пройти, ма�
шинам невозможно проехать. Но самое
главное – в случае чрезвычайной си�
туации ни спасателям, ни автомобилям
медицинской помощи подъехать будет
невозможно. А паника и жуткая тесно�
та на вышеназванных городских рын�
ках может умножить в сотни раз коли�
чество человеческих жертв.

� Город должен организовать циви�
лизованную торговлю, иначе силовые
структуры не смогут гарантировать бе�
зопасность ни продавцам, ни покупа�
телям, � таково было резюме Владими�
ра Кулакова.

Первый заместитель главы админи�
страции области Сергей Наумов доло�
жил главе администрации области Вла�
димиру Кулакову о том, что данный воп�
рос будет рассматриваться на комис�
сии по чрезвычайным ситуациям и бу�
дет сделано все для того, чтобы мэрия
озаботилась созданием нормальных,
максимально безопасных условий для
воронежцев.

Ирина ПЛОТНИКОВА.

Последние затяжные и обильные дож�
ди не только остановили и без того затя�
нувшиеся из�за поздней весны посевные
работы, но и сделали многие поля похо�
жими на рисовые плантации. К наше�
ствию стихии лискинские хлеборобы ус�
пели засеять более 70 процентов плани�
руемых площадей ячменя. На 3,7 тысячах
гектаров (65 процентов от плана) друж�
но взошли посевы сахарной свеклы. И
вот…

� У нас – Венеция. Сроки уходят, а яч�
мень не досеян. Что посоветует наука? –
в голосе ведущего агронома райсельхоз�
управления Нины Сафоновой слышен
пессимизм. � Природу не обманешь. Ве�
гетационный период ячменей – 85�90
дней. Если его посеять даже сейчас, то он
просто не успеет за лето вызреть. А сеять
не дают дожди. Обидно. Ведь в районе к
нынешнему весеннему сезону готовились
как никогда основательно. Семян ячме�

ня и гороха только элитных сортов и выс�
ших репродукций было запасено 2633
тонны. Не востребовано останется благо�
датное семя замокшим полем…

Лискинцам создавшаяся ситуация
обидна вдвойне. Планируя нынешней
весной расширить посевы сахарной
свеклы, они еще с осени сумели каче�
ственно подготовить под них 7 тысяч гек�
таров пашни. Засеять успели только чуть
больше половины – 3,7 тысячи гектаров.
Чтобы не пустовала земля и была отдача
от подготовленной пашни, придется, ви�
димо, засевать ее однолетними травами
на сенаж.

…Вместе с установившимися теплыми
солнечными днями появилась и надежда
у хлеборобов.

Николай КАРДАШОВ,
соб. корр. «Коммуны».

Лискинский район.

Проблемы крупным планом
Одним из немногих динамично развивающихся рос�
сийских предприятий является расположенное в Рос�
соши ОАО «Минудобрения». Ныне его продукция постав�
ляется во многие страны ближнего и дальнего зарубежья. В
то же время российские крестьяне вносят на гектар пашни
минеральных удобрений в десятки раз меньше, чем евро�
пейские и заокеанские фермеры. В чем причина подобного
положения? Эта проблема стала одной из главных на про�
шедшей в Россоши встрече руководителей областных и
районных средств массовой информации, собственных кор�
респондентов центральной прессы с Почетным председа�
телем Совета директоров ОАО «Минудобрения», депутатом
Государственной Думы Николаем Ольшанским. Во встрече
приняли участие депутат Госдумы Александр Сысоев, за�
меститель главы администрации Воронежской области Вя�
чеслав Клейменов, председатель постоянной комиссии обл�
думы Ирина Транькова, генеральный директор ОАО «Мин�
удобрения» Владимир Овчаренко, глава Россошанского
района Владимир Гринев. Состоялся острый и взаимоза�
интересованный разговор об участии области в целевых
федеральных программах, о решении таких острых про�
блем, как ветхое жилье, дороги и другие. Депутаты Государ�
ственной Думы изложили свое видение причин противо�
стояния между властями Воронежа и области и путей выхо�
да из ситуации.

А кто будет крайним?
Заместитель директора МУП «Воронежская горэлект�
росеть» Юрий Измалков заявил, что «рубильник в Воро�
неже теперь у нас», а процесс подписания новых дого�
воров, во избежании ажиотажа, растянется как мини�
мум на три месяца: «Каждый потребитель получит уве�
домление о том, когда для этого ему следует явиться». В
свою очередь ОАО «Воронежские коммунальные системы»,
с которыми мэрия разорвала договор об аренде электросе�
тей, направило в «Коммуну» пресс�релиз, где администра�
ция города обвиняется в «неконструктивном подходе». В
нем сообщается, что из�за срыва графиков оплаты элект�
роэнергии воронежцы вновь оказались под угрозой массо�
вых отключений.

Высказывают мнение
В минувший вторник журналисты воронежских СМИ
были приглашены на пресс�конференцию начальника
ГУВД области Александра Дементьева. Ее тема – «О со�
стоянии преступности и основных результатах оператив�
ной деятельности органов внутренних дел за 4 месяца теку�
щего года». Во встрече принял участие председатель коми�
тета по законодательству, безопасности и правам человека
облдумы Александр Пономарев. Генерал и депутат подели�
лись своим видением проблем правоохранительной рабо�
ты, в том числе рассказали и о конфликте с прокурором
области. Подробно о пресс�конференции «Коммуна» рас�
скажет в завтрашнем номере газеты.

Просвещение для педагогов
В эти дни масса поздравлений приходит нашим колле�
гам из газеты «Вестник просвещения». Уникальное из�
дание – подобных газет в стране не больше пяти – отмечает
свое десятилетие. «Вестник просвещения» стал настоящей
настольной газетой для учителей и родителей. И не только
потому, что выписывают его все школы Воронежской обла�
сти. Газета профессионально поднимает многие злобод�
невные проблемы нашего времени, не уходит от «острых
углов». С первым юбилеем, коллеги! И новых творческих
удач!

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегоднясегоднясегоднясегоднясегодня
днем днем днем днем днем по области переменная облачность, местами небольшие
кратковременные дожди; ветер юго�восточный умеренный, тем�
пература плюс 23�28,плюс 23�28,плюс 23�28,плюс 23�28,плюс 23�28, местами до плюс 30.до плюс 30.до плюс 30.до плюс 30.до плюс 30.

20�21 мая20�21 мая20�21 мая20�21 мая20�21 мая по области – переменная облачность, без суще�
ственных осадков, ветер юго�восточный умеренный; темпера�
тура ночью плюс 10�15,плюс 10�15,плюс 10�15,плюс 10�15,плюс 10�15, днем плюс 23�28.плюс 23�28.плюс 23�28.плюс 23�28.плюс 23�28.

Пионер – значит первый
Сегодня – День рождения пионерской организации. Возникшая после граж5
данской войны, когда семь миллионов детей остались сиротами, за десятиле5
тия своего существования она была разной: боевой, героической, политизи5
рованной, формальной… Но при этом беспрецедентной по опыту и воспита5
тельным традициям. Сегодня российские идеологи признали это, но так и не
смогли воссоздать организацию в прежнем масштабе.

Среди множества детских организаций, суще�
ствующих сегодня на территории Воронежской об�
ласти, правопреемница областной пионерской
организации � одна из самых крупных. Впрочем,
она уже не пионерская: на последнем областном
слете ее было решено переименовать в Содруже�
ство детских организаций, и областная пионерс�

дарственную поддержку в рамках областной це�
левой программы – на это в области в год тра�
тится более 500 тысяч рублей.

� По большому счету, сегодня детские орга�
низации вернулись к идеям коммун 30�х годов
Антона Семеновича Макаренко и методике кол�
лективных творческих дел 50�х Игоря Петрови�
ча Иванова, � говорит заместитель начальника
областного Управления по молодежной полити�
ке Владимир Фролов. � Воспитание – это не
просто досуг, а активная, осмысленная и дея�
тельная забота � о себе и окружающих людях.
Нам не нужно рафинированное «счастливое дет�
ство», знающее лишь развлечения. Практичес�
кая работа, воспитание делом � это наше един�

ственное требование к детским организациям.
Сегодня пионерская организация перешла от

«идеи мировой революции» к идее патриотизма,
преданной дружбы и служения людям. Это и есть
традиции «коммунарства», заложенные Макарен�
ко. Время, когда в масштабах страны на все, что
было так или иначе связано с коммунистическим
наследием, вешался один ярлык, прошло. Сегодня
дети сами решают, какую детскую организацию вы�
бирать и чем заниматься. Воронежская областная
пионерская организация насчитывает более 20 ты�
сяч человек. Пионеры сохранили не только симво�
лы и ритуалы, хорошо знакомые тем, кому за 30,
но и особую философию пионерства, которая зак�
лючается в простом утверждении: пионер – по оп�
ределению первый, и это труднее, чем быть вто�
рым и идти по проложенному пути. Может быть,
поэтому пионерские организации не практикуют
профильные занятия по интересам, предпочитая
быть «в ответе за все», отдавая особое внимание
краеведению и программам милосердия.

Владимир Фролов, комиссар известного обла�
стного лагерного сбора комсомольского актива
«Искра», при желании мог бы назвать не один де�
сяток известных ныне людей – бывших активис�
тов пионерской организации. Они есть в админи�
страции и Думе, в крупном бизнесе и в Епархии.
Всесоюзная пионерская организация имени Лени�
на многим дала путевку в жизнь, а потому непло�
хо, если бы они помнили об этом, когда их помощь
потребуется сегодняшним детским организациям.

Вчера на площади Победы в Воронеже под эги�
дой городского отдела по делам молодежи прошел
праздник детских организаций. Сегодня, в День
рождения пионерской, никаких массовых мероп�
риятий в Воронеже не запланировано. Осведом�
ленные люди не стали отрицать, что это – компро�
мисс, навязанный «сверху». Если в районах облас�
ти на сегодняшний день 20 тысяч пионеров, то в
Воронеже, по официальным данным, всего 80. В
школе № 4 базируется единственная в областном
центре пионерская организация. В районах обла�
сти в этот день пройдут пионерские слеты, костры
и торжественный прием в пионеры.

Юлия САВЕЛЬЕВА.

Фото Елены ЛЕСНЫХ.

кая организация вошла в содружество в числе
прочих. Оно объединяет более 150 тысяч детей,
собранных в детские организации разных направ�
лений – от безопасности жизнедеятельности до
продолжателей тимуровского движения. Все они
находятся под крылом областного Управления по
молодежной политике и регулярно получают госу�

ВРЕМЯ  НОВОСТЕЙ
Россия и зарубежье

Разработает меры
Министерство регионального развития будет раз�
рабатывать систему мер поддержки для жильцов,
которые будут предлагать проекты по обустрой�
ству своих домов. Об этом заявил министр регио�
нального развития Владимир Яковлев, выступая в
среду на заседании Госдумы. По его словам, мини�
стерство осознает масштабы проблем, с которыми
сталкиваются граждане, создающие товарищества
собственников жилья. «Недопустимо возлагать завы�
шенные расходы на население и бросать его на произ�
вол судьбы», � сказал Яковлев.

Сессия продлена
Госдума в среду внесла изменения в распорядок
работы депутатов Госдумы на весеннюю сессию.
В частности, в связи с внесением изменений и допол�
нений в Закон «О статусе депутата Госдумы», ежегод�
ный отпуск парламентариев сокращается на 14 ка�
лендарных дней. Соответственно, весенняя сессия
нижней палаты парламента продляется с 27 июня по
9 июля. Затем, с 9 по 17 июля парламентарии будут
работать в округах. Отпуск депутатов будет длиться с
18 июля по 28 августа. С 29 августа по 4 сентября
парламентарии также будут работать в округах. С 5
сентября начнет работу осенняя сессия Госдумы.

Зафиксировать границы
Россия заинтересована зафиксировать в между�
народно�правовом плане границы со всеми госу�
дарствами. Об этом заявил официальный предста�
витель МИД РФ Александр Яковенко. Приветствуя
подписание российско�эстонского договора о грани�
це, Яковенко отметил, что «линия России заключается
в том, чтобы максимально зафиксировать границы со
всеми странами». Он напомнил, что Россия подписала
соответствующее соглашение с Китаем, достигнуто
аналогичное соглашение с Казахстаном. Договор меж�
ду Россией и Латвией о государственной границе бу�
дет подписан только после того, как Рига дезавуирует
декларацию с территориальными претензиями к Мос�
кве, � заявил Яковенко. Он также сообщил, что «аявле�
ния балтийских государств о материальных претен�
зиях к России не имеют под собой никаких основа�
ний».

Серьезный дефицит
Дефицитный бюджет Пенсионного фонда РФ мо�
жет создать проблемы с повышением трудовых
пенсий, заявил в среду на открытии конференции
«Пенсионная система России: прошлое, настоящее и

будущее» председатель правления Пенсионного фон�
да России Геннадий Батанов. «Мы попали не то что в
ловушку, но в ситуацию, которая неприятна для нас.
Дефицит не только в страховой части, но и в части
финансирования базовой части пенсии довольно
большой», � сказал он. Батанов отметил, что такая
ситуация сложилась во многом из�за снижения став�
ки единого социального налога. По его мнению, для
того, чтобы к 2008 году размер трудовой пенсии был
равен прожиточному минимуму, необходимо менять
действующее законодательство.

Прощание с Гундаревой
Прощание с народ�
ной артисткой Со�
ветского Союза На�
тальей Гундаре�
вой, скончавшейся
15 мая на 57�м году
жизни, проходило
вчера в театре име�
ни Маяковского,
где она проработа�
ла более 30 лет. По�

хороны состоялись в этот же день на Троекуровском
кладбище. «Это горькое событие, которое переживает
весь народ. Кончина Натальи Гундаревой � уникаль�
ной актрисы и уникальной личности � утрата абсо�
лютно невосполнимая. Наталья Гундарева � это целая
история, целая эпоха отечественного театра и кине�
матографа», � сказал министр культуры и массовых
коммуникаций РФ Александр Соколов.

Будут сохранять баланс
США и Россия в Киргизии будут сохранять баланс
интересов, что бы ни писали политологи, анали�
тики по этому поводу. Такое заявление сделала и.о.
министра иностранных дел Роза Отунбаева. Тем вре�
менем власти заявляют, что мятежники в Андижане
взяли в заложники 13 мая прокурора и главу налого�
вой инспекции города и затем застрелили их. По сло�
вам руководителя областной администрации Садул�
лы Бегалиева, мятежники взяли в заложники 50 чело�
век. МВД Узбекистана удалось установить имя лиде�
ра мятежников, захвативших здание областной ад�
министрации Андижана. Как сообщил экс�министр
внутренних дел республики Закир Алматов, им явля�
ется Кабул Парпиев, ранее работавший в аграрном
секторе области. Его не удалось захватить в ходе опе�
рации. Министром внутренних дел Киргизии назна�
чен Мурат Суталинов, сообщает информационное
агентство «Кабар».

По материалам РИА «Новости».

Дети называли
его дядей Сашей…

Открывая мемориальную
доску, директор интерната
Юрий Китаев говорил, что
Александр Егорович был та�
лантливым педагогом. Дети
любили его и называли про�
сто � дядей Сашей, как само�
го близкого человека. Не�
смотря на то, что Скворцов
долгое время работал в ин�
тернате, о его боевом пути
ребятам было известно не�
много. Он был скромен – при�
шлось даже создать поиско�
вую группу, чтобы собрать
материалы о земляке.

Золотой звезды Героя  ко�
мандир танкового экипажа
Александр Скворцов был удо�
стоен 17 апреля 1943 года,
за бой у деревни Варваров�
ка. Когда в разгар битвы за�

Вчера на
здании Семи5
лукской сана5
торной школы5
интерната
появилась
мемориальная
доска памяти
Героя Советско5
го Союза
Александра
Скворцова.

кончилось горючее, он принял
решение закопать танк в зем�
лю, сделать из него брониро�
ванный дот.  Восемь часов
экипаж Скворцова сдерживал
натиск фашистов, потом подо�
шло подкрепление…

В 1982 году Александра
Егоровича не стало. А память
� вот она, на фасаде школы�
интерната, в цветах и глазах
подростков и ветеранов. По�
чтить память Героя пришли ру�
ководители районной и город�
ской администраций, предста�
вители советов ветеранов,
общественные деятели. Доску,
сверкающую на солнце, освя�
тил настоятель Богоявленско�
го храма отец Сергий.

Мария КОСТИНА.
Фото автора.
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ПослесловиеПослесловие
к празднику
Не успели отгреметь торже�

ственные залпы праздничного
салюта, как страна ощутила пре�
ходящий характер праздничных
торжеств и возвращение к ре�
альности, пусть и не всегда при�
ятной. Первым и самым траги�
ческим напоминанием о ней
стала страшная весть, пришед�
шая из Красноярска. Пятерых
мальчишек�подростков, пропав�
ших около месяца тому назад,
больше нет среди нас. Обгорев�
шие останки тел найдены в кол�
лекторе (колодце теплотрассы)
неподалеку от их родного дома.
Причины гибели детей пока не
установлены, но вероятнее все�
го, их убили. Зачем и с какой це�
лью, пока не известно, след�
ствие обещает в этом разоб�
раться. Однако обещать – еще
не значит действовать с макси�
мальной эффективностью. Уже
сами долгие поиски зародили
подозрение в том, что районная
милиция допустила непрости�
тельную халатность, не обследо�
вав должным образом все близ�
лежащие пустыри, канализаци�
онные люки и прочие сомнитель�
ные объекты. Останки детей на�
шли местные бомжи, хорошо
знакомые с подобного рода ме�
стами. Впрочем, тела в коллек�
тор могли быть подброшены и
позже, когда реальные убийцы
(если имело место все�таки
убийство) заметали таким обра�
зом следы преступления.

Страшно себе представить
состояние родителей, близких,
друзей. Трудно вообразить себе
реальные мотивы такого чудо�
вищного преступления. В связи
с тем, что обращений к родствен�
никам с требованием выкупа не
поступало, материальная причи�
на убийства, видимо, не имеет
под собой оснований. В после�
днее время, правда, все чаще
приходит информация о педофи�
лах, использующих детей как жи�
вой инструмент для собственных
извращенных удовольствий. В
условиях нынешней России, где
число беспризорных детей дав�
но превысило масштабы после�
революционного времени, ис�
пользовать их в качестве живо�
го товара не составляет особо�
го труда. К сожалению, и нака�
зания за такого рода преступле�
ния не отличаются должной стро�
гостью и не становятся достояни�
ем общественного мнения, тра�
диционно сурового к подобного
рода деяниям. Увы, испытывая
законную гордость за наше бы�
лое величие и рассуждая о пре�
емственности эстафеты поколе�
ний, мы очень мало говорим о
реальном состоянии этого само�
го поколения, о своем генофон�
де, о своем истинном ВВП, если
угодно. О том, что этот ВВП ката�
строфически деградирует на на�
ших глазах, почему�то не приня�
то стало говорить на официаль�
ном уровне. Президент, правда,
коснулся этой проблемы в По�
слании Федеральному Собра�
нию, но как�то вскользь. Между
тем на пустыри и в заброшенные
каменоломни дети приходят не
от хорошей, интересной жизни,
а оттого, что им некуда идти и они
никому не нужны. Страшное
следствие пренебрежения госу�
дарства социальной сферой,
экономии на ней, на социальной
политике. Страшный диагноз
нашего равнодушия, пассивнос�
ти и инфантилизма.

На фоне красноярской траге�
дии, к слову сказать, не един�
ственной на просторах нашей
все еще необъятной Родины,
как�то не хочется размышлять о
большой политике, о геострате�
гических интересах России, ее
союзниках и недругах. По�насто�
ящему большой может быть
только политика, подчиненная
заботе о собственном народе,
его благе и процветании. Другое
дело, что под этим понимать и,
главное, как этого достичь.

Задумываться над этими воп�
росами российской правящей

ПОЛИТИЧЕСКИЙ ДНЕВНИК
элите приходится все чаще. В
последнее время внешнеполи�
тические процессы развивают�
ся столь стремительно, что вся�
кое промедление в их оценке и
адекватных ответах поистине
смерти подобно. Или уж, как ми�
нимум, подобно потере сувере�
нитета, превращению в зауряд�
ную, второразрядную страну,
преподавшую последний и окон�
чательный урок миру в отноше�
нии того, чего не надо делать.

Не успели отбыть из Москвы,
ставшей в майские дни настоя�
щей столицей мировой полити�
ки, ее высокие гости, как одна
за другой посыпались неприят�
ности. Появление Джорджа
Буша в Тбилиси, как ранее в
Риге, подогрело антироссийские
страсти, хотя сам американский
президент вел себя достаточно
корректно (если не считать тем�
пераментное, но не вполне удач�
ное танцевальное па, отдаленно
напоминающее лезгинку). Одна�
ко на многотысячном митинге в
центре грузинской столицы аме�
риканский гость пропел оду «ре�
волюции роз», ее вождю Михаи�
лу Саакашвили и отметил, что
«розовая» революция стала
предтечей и образцом для по�
добных же демократических ре�
волюций в Украине, в Ливане и
в Киргизии. «На очереди – Сред�
няя Азия», � оптимистично зая�
вил американский лидер, ощу�
щая себя ни много ни мало как
Папой Римским, наместником
Бога на Земле. Видимо, исходя
из таких соображений, грузинс�
кие власти вручили ему орден
Святого Георгия (Джорджа) как
главному борцу за демократию.
Однако воинственный  пыл и
ультимативные заявления гру�
зинских официальных лиц,
включая спикера парламента
Нино Бурджанадзе, о незамед�
лительном определении сроков
вывода российских военных баз
(до 15 мая) и об объявлении их
после этого срока вне закона,
американский президент слегка
остудил, посоветовав Саакаш�
вили договариваться с Россией
по этому непростому вопросу.
Видимо, американскому прези�
денту, в сравнении с грузинским,
виднее масштаб и сложность
проблемы: ни один руководитель
не примет решение вывести
пусть и небольшой, но все�таки
достаточно внушительный воин�
ский контингент в чисто поле.

К слову сказать, Государ�
ственная Дума, успевшая со�
брать целый том недружествен�
ных высказываний в свой адрес
грузинских политиков, приняла
проблему весьма близко к серд�
цу. Устами своего спикера Бори�
са Грызлова парламентарии за�
явили, что в случае, если Гру�
зия блокирует базы, чем создаст
угрозу безопасности для их кон�
тингента, российская сторона
должна отозвать своего посла,
депортировать из России всех
грузинских граждан, не имею�
щих виз, прекратить выдачу но�
вых виз и ввести против этой
страны экономические санкции.
Внимавший этим пламенным
речам глава МИДа Сергей Лав�
ров подтвердил, что при небла�
гоприятном для России разви�
тии событий «мы не будем сидеть
сложа руки». Что означают эти
меры (в особенности последняя)
для страны, основным экспор�
том которой являются минераль�
ная вода, вино и некоторые
сельскохозяйственные продук�
ты, объяснять, думаю, не надо.
Некогда доходная статья бюдже�
та – туризм – сегодня в упадке,
на роль туристов могут претен�
довать разве только американ�
ские инструкторы, обучающие
сегодня грузинскую армию.

Во всей этой трагикомичной
истории поражает лишь то, что
переговоры между сторонами
велись, хоть и медленно, и не
было никакого резона их преры�
вать и обострять двусторонние
отношения. Однако в Грузии, как

и на всем постсоветском про�
странстве, бал правит не эконо�
мика и не строгий  прагматиче�
ский расчет, а политика, точнее,
политиканство. Политический
темперамент Михаила Саакаш�
вили оказывает не лучшую услу�
гу его стране. Не имея никаких
серьезных достижений на соци�
ально�экономическом поприще,
он переводит внимание грузин�
ской и мировой общественнос�
ти на Россию как источник опас�
ности и угрозы, пытаясь таким
нехитрым образом разбудить
националистические чувства и
поправить падающий рейтинг.
Однако Буш, приглашенный на
роль лекаря, вряд ли в состоя�
нии серьезно ему помочь. Для
рядового грузина счастье лицез�
реть американского президента
у себя дома – это одно, а состо�
яние собственных кошельков и
холодильников – это уже совсем
другое, и никакими пиар�кампа�
ниями этого не исправишь. Как
говорят в той же Грузии, управ�
лять государством – это тебе не
лобио кушать…

Но если от нынешнего грузин�
ского руководства и ожидали
нечто подобное, то случившееся
в узбекском городке Андижане
застало всех врасплох (если, ко�
нечно, не вернуться  к обещанию
Буша нести демократию в Сред�
нюю Азию). События там разви�
вались столь стремительно, а
информация о них была настоль�
ко скупой, что поначалу невоз�
можно было понять, откуда по�
лыхнуло на этот раз. Правда,
близость соседней южной Кир�
гизии, схожесть социальных,
экономических и прочих про�
блем давали основания предпо�
лагать возможность проникно�
вения в южный Узбекистан «кир�
гизского вируса». Однако здесь
события приняли еще более дра�
матический поворот.

Все началось в городе Анди�
жане с мирного протеста у зда�
ния суда, с требования выпус�
тить 23 ранее арестованных ис�
ламистов. Но в ночь на пятницу,
13 мая, группа вооруженных лю�
дей напала на местную тюрьму,
убила нескольких охранников и
выпустила на волю около четы�
рех тысяч заключенных. А утром
многотысячная толпа на митин�
ге в центре города, захватив ад�
министративные здания и, для
верности, нескольких милицио�
неров в качестве заложников,
потребовала отставки прези�
дента страны Ислама Каримова.
Народу были обещаны работа,
высокие зарплаты и пенсии –
все по бишкекскому сценарию.
России была адресована
просьба стать посредником в
урегулировании конфликта с
собственной властью. Прези�
дент Каримов, оправдывая сла�
ву самого авторитарного лидера
в Средней Азии, не стал отсижи�
ваться в Ташкенте, а сразу же
вылетел в Андижан. Узбекские
власти изначально сделали
ставку на силовое подавление
мятежа. В ходе штурма узбекс�
ким спецназом школы, в кото�
рой укрылась часть боевиков, а
также преследования всех со�
бравшихся на площади, появи�
лись новые убитые и раненые. В
результате – чудовищные циф�
ры: усмирение Андижана стоило
500 человеческих жизней, бо�
лее тысячи раненых, большин�
ство из которых бежали в сосед�
нюю Киргизию. Многие органи�
заторы беспорядков также зате�
рялись среди беженцев, сумев
незаконно пересечь узбекско�
киргизскую границу.

Итак, среднеазиатский джинн
во второй раз выскочил из бутыл�
ки, причем  в одном и том же ме�
сте – в Ферганской долине, где
всегда были сильны экстремист�
ские исламистские настроения.
Жесткими, даже жестокими, дей�
ствиями власть смогла взять си�
туацию под контроль. Вопрос
лишь в том, надолго ли?

Александра ГЛУХОВА,
доктор политических наук,

профессор ВГУ.

С дискатором
на посевной

Имя Терентия Семёнови�
ча Мальцева у нас нынче
подзабыто. А вот идеи
народного академика в
современном земледелии
живут и побеждают.
Жаль, конечно, что
возвращаются они в
Отечество с более вос�
приимчивого к новше�
ствам Запада. Речь о
ресурсосберегающих и
малозатратных техноло�
гиях в системе обработки
почвы.

...Поле агрофирмы «Райнов�
ская» в Россошанском районе.
После прошлогодней уборки ку�
курузы на него не ступала «нога»
трактора: осенью плугом не под�
нимали зябь, по весне бороной
не закрывали влагу.  И,  тем не
менее,  сейчас здесь «кипит» по�
севная страда. Директор Россо�
шанского мясокомбината Алек�
сандр Власенко (агрофирма под
«крылом» предприятия) по опы�
ту минувших лет на все сто про�
центов уверен:

� Будем с приличным урожа�
ем.

Вчера тут «залежь» вспуши�
ли, приготовили почву к севу
механизаторы Алексей Лущик и
Александр Костенко. У них в ру�
ках канадский трактор, который
помощнее нашего «Кировца».
Запряжен в машину тоже  зару�
бежный дискатор. Этот агрегат
совмещает в себе одновремен�
но «обязанности» плуга, бороны
и культиватора.

� Из края в край трактор с аг�
регатом лишь один раз прошел
по полю, � говорит Александр
Дмитриевич.  � Как утверждают
ученые,  а мы убедились в том
на практике,  в почве создается
оптимальный водно�воздушный,
пищевой и тепловой режим для
нормального развития расте�
ния. Плюс к тому � обеспечили

СЕЛЬCКИЕ  БУДНИ

надёжную защиту почвы от вет�
ровой и водной эрозии, не трам�
бовали её лишний раз колеса�
ми.  Плюс к тому � меньше бьем
технику и экономим горючее.

Вслед за дискатором сюда
вывели сеялку. У неё тоже во�
семнадцатиметровый захват.
Американским трактором уп�
равляют Александр Стрельцов и
Вадим Юрских. Агрегат непри�
вычен на вид. Вместительный
бункер на колесах и два высе�
вающих крыла.

Сеятеля ждут на поворотной
полосе. Из кузова грузовика
крановщик Александр Даньков

играючись приподнял две тонны
зерна в четырех «мешках». Раз�
вернул стрелу и � груз завис точ�
но над сеялкой. В считанные ми�
нуты по «рукаву» семена засыпа�
ли в бункерный отсек. Соседний
точно также наполнили мине�
ральными удобрениями.

� Заправили гектаров на пят�
надцать сразу, � сказал Юрских,
уступивший место в кабине
«Джон Дира» Стрельцову. � За
световой день сто пятьдесят�
двести гектаров поля засеваем.

Шагнешь на пашню � ноги то�
нут будто в перине пуховой. Не
верится, что недавно здесь

была непаханная твердь. Не
верится, что её не пластовали
плугом. Покопаешься ладонью �
зёрнышки ровно уложены в по�
чву.

Агрегат вышел на долгий гон.
На коротких � края засевает на
юрком «Беларусе» со схожей, но
малозахватной сеялкой, кстати,
уже отечественного производ�
ства, Геннадий Мищенко.

� Мульчированием и полной
заделкой пожнивных остатков
пополняем почву органически�
ми веществами. Обеспечиваем
в чернозёме прирост плодород�
ного гумуса, � рассказывает Вла�

сенко � инициатор внедрения
новых технологий.

Именно так призывал дей�
ствовать незабвенный Терентий
Семёнович � работать сообраз�
но самой природе.

Опять же минимальная обра�
ботка почвы без вспашки с обо�
ротом пласта вкупе с нашей во�
ронежской агроландшафтной
системой земледелия позволяет
хозяйствам значительно сни�
зить общие затраты, повысить
урожайность и сделать продук�
цию прибыльной.

...Посевные агрегаты в агро�
фирме «Райновская» не покида�
ют поля. Одни машины сменяют
другие.

� Озимых хлебов у нас полто�
ры тысячи гектаров, � подытожи�
вает исполнительный директор
Василий Велик. � Все подкорми�
ли минеральными удобрениями,
ячменя и гороха имеем до двух
тысяч гектаров. Сейчас на тыся�
чегектарном клине размещаем
кукурузу. Впервые начинаем вы�
ращивать сою. Корма нужны
нашему свиноводческому и мо�
лочному животноводству.

Василий Владимирович на�
звал тех, кто трудится в поле. На
севе кукурузы и подсолнечника
� Иван Даньшин, Анатолий Ши�
пицын, Виктор Ворстер, Влади�
мир Грищенко, Иван Сидорчук,
Дмитрий Быков. Погода распо�
рядилась так, что сразу же нуж�
но приступать к уходу за посева�
ми. Необходимо быть готовым к
борьбе с болезнями и вредите�
лями растений. Такие агрегаты
подготовили Николай Рудь, Иван
Ботвинов, Сергей Соловьев,
Александр Скляров.

А на меловых крутогорах со
степной целины трактористов
приветствуют озорным посвис�
том здешние хозяева � зверьки�
сурки.

Петр ЧАЛЫЙ,
соб. корр. «Коммуны».

Россошанский район.
Фото автора.

Воронеж�
Луганск Учеба не знает границ

А еще в школах Кантемировского
района ждут гостей из Национального
Луганского сельскохозяйственного
университета. Его ректор Валентина Тка�
ченко сказала:

� Какие бы политические страсти ни
бушевали в Украине, а жизнь ведь про�
должается. Продолжим и мы наше
сотрудничество, так удачно возобновив�
шееся.

Валентина Григорьевна уже не впер�
вые приезжает к соседям. Она встреча�
лась с учителями, со школьниками и их
родителями в лицее Кантемировки, в се�
лах Новобелая, Новомарковка,  Талы.
Речь шла о том, что в прежние советс�
кие времена немало ребят с юга Воро�
нежской области училось в вузах Луган�
ска. И оставались довольны. Объясня�
лось это, прежде всего, тем, что, скажем,

для большинства путь туда вполовину ко�
роче, нежели в свой областной центр.
Затем границы�таможни прервали об�
щение.

� Предлагаю его восстановить, � так
заявила ректор. � Верю, что не пожале�
ем о том. Мы учебную базу сохранили и
развиваем. Обучение ведем на русском
языке. Дипломы вручаем международ�
ного класса. И еще � студентов сможем
на выходные доставлять домой прямо к
пограничному переезду на университет�
ском автобусе...

Хоть здешние школы напрямую тес�
но связаны с Воронежским государ�
ственным университетом, педагогиче�
ским, сельскохозяйственным и другими
вузами, материальный фактор сработал
и срабатывает. Нынче луганчане уже в
третий раз набирают старшеклассников

на подготовительные курсы. Занятия
ведут университетские преподаватели
по математике, физике, химии, биоло�
гии. Ежегодно курсы успешно заканчи�
вают до тридцати ребят, которых и зачис�
ляют в студенты.

� Ткаченко пригласила всех директо�
ров наших школ к себе на Всеукраин�
ский симпозиум по компьютеризации
учебного процесса, � рассказывает на�
чальник отдела образования Кантеми�
ровской районной администрации Лари�
са Головина. � Сама Валентина Григорь�
евна показала нам вузовский городок.
Учебные корпуса, лаборатории, мастер�
ские и фермы,  опытное поле.  Тут же ста�
дион и спортивный комплекс, Дворец
культуры.

� Поразила нас чистота, ухоженность
во всем, � говорит Лариса Александров�
на. � Чувствовалось, порядок здесь не�
показной. При встрече подтвердили это
наши ребята�студенты:  «Пусть родители
не беспокоятся, мы всегда при деле». А
для нас, педагогов, полезным было по�
сещение компьютерного центра.  Ведь у
нас все средние базовые школы имеют
компьютерные классы. Есть спутнико�

вые антенны�тарелки. Доступны Интер�
нет и электронная почта.

Связи кантемировских школ с Украи�
ной не ограничены лишь Луганским
сельхозуниверситетом. За гранью�ме�
жой села Марковского и Новопсковско�
го районов. Родственники, близкие дру�
зья оказались разделенными. Чтобы
граница не превратилась в стену отчуж�
дения, чтобы лозунги о братстве славян�
ских народов на межевой стеле не ока�
зались пустыми словесами, местные
жители приноравливаются к общению в
иных условиях.

�Вновь бываем друг у друга на учитель�
ских конференциях, � подчеркивает Голо�
вина. � Мой коллега из Новопскова Сер�
гей Александрович Мурай прошлым ле�
том «высадил педагогический десант».
Соседи с интересом ознакомились с орга�
низацией пришкольного оздоровитель�
ного отдыха детей на каникулах. Очень
удивило их то, что сохраняем учебно�
производственные бригады. Убедились:
ребята в поле заняты серьезным делом �
приобретают навыки сельскохозяйствен�
ного труда и выращивают «обеды» для
своих столовых.   А еще вместе со взрос�

лыми участвуют в освоении эколого�лан�
дшафтной системы земледелия. Помога�
ют,  в частности, растить леса и защитные
полосы в степи, за что неоднократно на�
граждались медалями и дипломами Все�
российского выставочного центра.

Для кантемировских учителей тоже
пошли  «в науку» путешествия по школам
Новопсковского района.  Прежде всего,
обратили внимание на то,  как ведется
духовно�нравственное воспитание уча�
щихся. Они вместе с наставниками за�
няты краеведческим поиском � всё это
остается как в музейных выставках,  так
и в памяти детей.  Что приятно � созда�
ны и работают школьные музеи литера�
турные, посвящены классикам украин�
ской и русской литературы.

В праздники снова встречались пе�
дагоги двух районов, школьники из сел
Новобелых � луганского и воронежско�
го. Желали добра России и Украине.

О братстве народов можно часто не
говорить. Жить надо в дружбе. Глядишь,
быстрее придут к этой истине и политики.

Петр ЧАЛЫЙ,
соб.  корр. «Коммуны».

Воронежская � Луганская области.

Кантемировские лицеисты вернулись из соседней Украины, где участво�
вали в международном автопробеге, посвященном юбилею Великой
Победы. Ребята вместе со своими сверстниками из ближнего райцентра
Марковка гостили в Луганской области. Они проехали по местам боевой
славы гвардейской Кантемировской танковой дивизии. Школьники
побывали в Новопскове и Старобельске, в Луганске. Особенно памят�
ным осталось посещение в Краснодоне музея подпольной антифашист�
ской организации «Молодая гвардия».

«Родина»  измены  не  прощает…
Особенно наглядно проявилось это во

время недавней предвыборной кампании
в областную Думу, когда на партийный
список «Родины» обрушился мощный по�
ток критических выпадов, главным винов�
ником и «героем» большинства из которых
стал именно Сергей Жуков. Достаточно
вспомнить обвинения в том, что сам
партийный список был сформирован по
«семейному» принципу, и в него вошли как
родственники, так и ближайшие подчи�
ненные самого Жукова, заметно потеснив
действительно видных партийцев.

Возможно, именно поэтому агитацион�
ные материалы партии и были, мягко го�
воря, столь обезличенными: отказавшись
от мысли сделать Жукова партийным «зна�
менем», предвыборный штаб «Родины» на�
шел для борьбы за сердца избирателей
другие эффективные способы, сосредото�
чившись на пропаганде идей и взглядов
Дмитрия Рогозина. Что, стоит отметить, дей�
ствительно помогло: «Родина» заняла на
выборах второе место, а в политически
«продвинутом» Воронеже даже   уверенно
опередила фаворита – «Единую Россию».
Хотя многие политологи до сих пор увере�
ны, что, будь у руля воронежской «Родины»
другая, более яркая, личность, её успех на
выборах был бы просто оглушительным.

Признаться, малозаметная, если не
сказать,  неубедительная фигура  Сергея
Жукова в роли лидера местного отделения
солидной политической партии с самого
начала смущала умы политической тусов�
ки. И многие не раз задавались вопросом,

как мог неавторитетный в известных кру�
гах человек занять столь высокий пост,
объясняя сей факт близостью Жукова и
даже, по слухам, чуть ли не родственны�
ми отношениями  с самим губернатором.
Ведь, по общему мнению, Владимир Кула�
ков на первых порах весьма симпатизи�
ровал «Родине» и даже голосовал за нее
на выборах в Госдуму 2003 года.

Но все изменилось с точностью до на�
оборот, когда на выборах в облдуму губер�
натор  возглавил партсписок «Единой Рос�
сии» � главного конкурента «Родины». Про�
тиворечивость фигуры Жукова в роли ли�
дера воронежской «Родины» стала уже
очевидной для всех. Особенно когда, не�
смотря на предельно обострившиеся в
ходе выборной кампании отношения меж�
ду Дмитрием Рогозиным и Владимиром
Кулаковым, Жуков продолжал демонстри�
ровать свою лояльность губернатору. В
кругах, близких к местному отделению «Ро�
дины», уже открыто говорили о «двойной
игре» и даже предательстве регионально�
го лидера. Ситуация требовала скорейше�
го разрешения.

Хорошо понимали это, видимо, и в мос�
ковском офисе «Родины». Что признал, в
частности, один из близких соратников Ро�
гозина, руководитель управления партий�
ного строительства «Родины» Алексей Жу�
равлев, который, сам будучи выходцем из
Воронежа, был полностью в курсе всех
местных дел. Оценивая для «Коммуны» со�
здавшуюся ситуацию, он отметил, что «по�
ложение в Воронежском отделении

партии на протяжении последнего време�
ни явно настораживало». Однако, следуя
известной поговорке, что коней на пере�
праве не меняют, в Москве, видимо, ре�
шили до поры оставить все как есть.

«Пора» наступила меньше чем через ме�
сяц после выборов. 11 апреля на заседа�
нии президиума партии Сергею Жукову
был вынесен выговор «за развал партий�
ной работы». На «исправление допущенных
ошибок» ему дали месяц.  Однако, по сло�
вам все того же Журавлева, Жуков не сде�
лал соответствующих выводов.

Тем не менее в московском руковод�
стве, видимо, все еще надеялись разре�
шить ситуацию мирным путем. С Жуковым
была достигнута договоренность, что он
добровольно уйдет  в отставку, уступив
пост лидера депутату Госдумы Сергею Чап�
линскому, в числе заслуг которого перед
местным отделением партии – активная
поддержка и помощь на выборах в облду�
му. Взамен Жукову была предложена дол�
жность советника Дмитрия Рогозина.

«Смена власти» должна была произой�
ти на состоявшейся в минувшую субботу
партконференции. Однако, как показал ход
событий, Сергей Жуков вовсе не собирал�
ся соблюдать достигнутые договоренности.
Делегаты конференции удовлетворили
прошение Жукова об отставке, однако но�
вым лидером местного отделения избрали
вовсе не Сергея Чаплинского, а депутата
облдумы Андрея Зоткина. Была нарушена
и еще одна договоренность – в состав по�
литсовета не вошли рекомендованные
московским руководством партийцы.

В тот же день в Москве состоялось эк�
стренное заседание президиума партии,
который признал, что «при подготовке и
проведении конференции регионального
отделения политической партии «Родина»
в Воронежской области 14 мая 2005 года
были нарушены требования Устава
партии, в том числе…  нарушен принцип
равного представительства, делегаты на
конференцию избраны с нарушением по�
рядка, установленного Уставом партии».

Все решения региональной конференции
признаны недействительными. Тем же
решением президиум поставил точку в
партийной карьере Сергея Жукова и Анд�
рея Зоткина, исключив их из партии за
действия, ее дискредитирующие. Дмитрий
Рогозин назвал это решение «тяжелым, но
необходимым». А пресс�секретарь Рогози�
на Лидия Михайлова, комментируя для
«Коммуны» сложившуюся ситуацию,  под�
черкнула: «Партия – это, прежде всего,
дисциплина. А в данном конкретном слу�
чае имеет место предательство. А изме�
ны «Родина» не прощает».

Для проверки деятельности  руководя�
щих органов Воронежского регионально�
го отделения партии «Родина» была сфор�
мирована комиссия, которая в срок до 25
мая должна доложить о результатах.  А до
тех пор, решил президиум, «приостановить
полномочия членов Совета регионально�
го отделения и прекратить деятельность
местного отделения политической партии
«Родина» в городе Воронеже».  Так что точ�
ку в этой истории ставить пока рано.  Вме�
сто нее хотим предложить читателям «Ком�
муны» еще одно мнение – человека, без
сомнения, авторитетного, и не только в по�
литических кругах. Вот что думает по по�
воду сложившейся ситуации руководитель
управления партстроительства партии
«Родина» Алексей ЖУРАВЛЁВ:

«Мы хорошо понимаем, что данным ша�
гом ослабляем позиции фракции «Родины»
в областной Думе, но считаем, что это луч�
ше, чем терпеть в партии людей, которые
пытаются сделать из партии личное подраз�
деление – в угоду только своим интересам.
Так в «Родине» поступают со всеми, кто на�
рушает Устав партии, независимо от его
должности, положения. Для членов партии
не существует чинов и должностей, для них
главным должны быть партийная дисцип�
лина и строгое соблюдение Устава. «Роди�
на» видит свои ошибки и, главное, способ�
на вовремя их исправлять».

Владимир АНТОНОВ.

В ПАРТИЯХ И ДВИЖЕНИЯХ
Похоже, привычного затишья в политической жизни Воронежа этим летом
ожидать не приходится. И лишнее подтверждение тому – ситуация в
местном отделении партии «Родина». Впрочем, громом среди ясного неба
отставка и последовавшее вслед за этим исключение из партии бывшего
лидера воронежской «Родины» Сергея Жукова стали только для несведу�
щей публики. Люди, хоть сколько�нибудь разбирающиеся и следящие за
местной политической жизнью, давно уже понимали: что�то неладное
творится в руководстве весьма популярной  среди воронежцев партии.

17 мая Воронеж посетила делегация из Волго�
града, в которую вошли директора и специалисты
таких предприятий, как ЗАО «Волгоградский метал�
лургический завод «Красный Октябрь» и ФГУП
«Баррикады». Делегацию возглавил руководитель
представительства в нашей стране группы компа�
ний «Миндланд» (собственника завода «Красный
Октябрь») Андрей Завражнов.

В областной администрации состоялись встре�
чи волгоградских промышленников с губернато�

ром Владимиром Кулаковым и его первым заме�
стителем Сергеем Наумовым. В ходе переговоров
стороны подтвердили обоюдное стремление к
развитию взаимовыгодного сотрудничества в
производственно�торговой сфере, к созданию ус�
ловий для инвестиционной деятельности. Об этом
свидетельствует и подписанный протокол о наме�
рениях.

Игорь НЕЧУГОВСКИЙ.

Сотрудничать с Волгоградом

У сеялки � Александр
Стрельцов.
У сеялки � Александр
Стрельцов.
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ВЛАСТЬ И ОБЩЕСТВО

«Полагаю, что мы прежде всего
должны обеспечить право граждан
на объективную информацию.
Это важнейший политический
вопрос, и он прямо связан
с действием в нашей государственной
политике принципов свободы
и справедливости».

(Из Послания Президента
Российской Федерации

Федеральному Собранию
Российской Федерации.

25 апреля 2005 года).

«Цель должна быть одна - процвета-
ние области, улучшение качества
жизни населения. И этой цели призва-
ны служить как областная законода-
тельная власть, так и средства
массовой информации…
Что касается критики, то власть
критиковать, конечно, надо. Но
обоснованно, конструктивно, а не
ради красного словца. Тогда и пользы
для людей больше будет».

(Юрий ТИТОВ – на встрече
с журналистами).

НА ЯЗЫКЕ СОТРУДНИЧЕСТВА
Председатель областной Думы Юрий ТИТОВ встретился с представителями средств массовой информации

12 мая в Парламентском центре по предложению ряда областных и районных СМИ
председатель Воронежской областной Думы Юрий ТИТОВ встретился с редакторами
газет, телерадио-, электронных  средств массовой информации, работающих на
территории области. В диалоге с прессой принимали участие депутаты, заместитель
главы администрации области – руководитель аппарата Владимир КОБЯШЕВ.

На встрече было около 70 журналистов. Поводом для ее проведения послужило

недавнее Послание Президента РФ Федеральному Собранию, в котором было уделе-
но особое внимание вопросам обеспечения прав граждан на объективную информа-
цию.

 Главная тема беседы - взаимодействие областной Думы со средствами массовой
информации. Конечная же цель  - повышение информированности жителей области
о работе представительного органа власти.

«Горячие» темы для публикаций
Этой встречи ждали давно. С момента

избрания нового состава областного зако-
нодательного собрания прошло уже около
двух месяцев. Интерес представителей прес-
сы к работе обновленного областного пар-
ламента вполне объясним. И естественно,
что хотелось получить ответы, как говорится,
от первого лица.

Открывая встречу, Ю. Титов сказал: «Дума
должна быть ближе к народу, а сделать это
возможно лишь посредством СМИ». Поэто-
му разговор, проходивший в непринужден-
ной обстановке, получился интересным для
обеих сторон.

Уже в самом начале  выступления Юрий
Тимофеевич определил несколько ключевых
тем: приоритетные направления законотвор-
ческой деятельности областной Думы; про-
блемы, возникающие перед издающимися
на территории области газетами;  налажи-
вание через СМИ обратной связи между де-
путатами и избирателями.

Говоря о первоочередных задачах Думы,
ее председатель, прежде всего, отметил не-
обходимость приведения областного зако-
нодательства в соответствие с федеральным,
внесение корректировок в Устав Воронежс-
кой области, завершение формирования
правовой базы, регулирующей реализацию
122-го Федерального закона. «Серьезных
изменений потребуют и нормативные пра-
вовые акты, регламентирующие вопросы го-
сударственной и муниципальной службы.
Необходим закон, направленный на соци-
альную поддержку жителей села по оплате
жилья и коммунальных услуг».

 В связи с вступлением  в силу нового
Жилищного кодекса в области возникла ос-
трая необходимость принятия местных зако-

нов «О жилищном строительстве
в Воронежской области» и «Об
управлении жилищным фондом
Воронежской области». Появле-
ние таких документов позволит
расширить права малоимущих
граждан на получение жилья из
жилищного фонда области, четко
прописать содержание этих прав
и  условия их возникновения.

Особое внимание, по словам
председателя Думы, будет уде-
ляться вопросу межбюджетных
отношений. Это обусловлено тем,
что с 1 января 2006 года вступает
в силу Федеральный закон № 131,
и субъектами бюджетного про-
цесса становятся все муници-
пальные образования.

Зашла  речь и об эффективно-
сти использования денег област-
ной казны. Юрий Тимофеевич
отметил, что ни у одного муници-
пального образования, за исклю-
чением областного центра, не
возникает возражений по воп-
росу распределения средств.
Председатель областной Думы
указал на  чрезмерное расточи-
тельство властей Воронежа при
неудовлетворительном использо-
вании собственных резервов по-
полнения доходной части своего бюджета.

На вопросе о работе над бюджетом Юрий
Тимофеевич остановился более подробно.
По мнению председателя, работу над новым
главным финансовым документом области
необходимо начинать не после летних депу-
татских каникул, а уже в мае. «Целесообраз-
но создать трехстороннюю комиссию, в со-

став который вошли бы депутаты областной
Думы,  представители администрации обла-
сти и органов местного самоуправления».

Поддерживать прессу
Необходимое внимание было уделено

проблемам, возникающим перед издающи-
мися в области газетами. «Знаю, какие слож-
ные времена переживают сегодня многие
издания: сокращение тиражей и численно-
сти штатов, а также периодичности выхода
газеты; изношенность и слабость матери-
ально-технической базы редакций. Много
проблем, и решать их нужно по мере воз-
можности, не откладывая в долгий ящик».

Вопрос поддержки финансирования ре-
гиональных и районных СМИ должен решать-
ся  как на федеральном, так и на местном
уровне, с учетом принимаемых законода-
тельных актов, считает руководитель облас-
тной Думы. Он дал оценку работе районных

газет в области, подчеркнув, что они не под-
вержены конъюнктуре, не превращены в
сборники слухов и домыслов, а по степени
информированности районные газеты очень
высоки и подчас выгодно отличаются от иных
областных. И выразил надежду на то, что
колонка о делах Думы появится в каждой
районной газете, равно как и в региональ-
ных выпусках центральных газет. «Нужно это,
прежде всего, людям: они выбрали депутата
и хотят знать о его работе».

О финансовой поддержке малой прессы
говорила в своем выступлении и председа-
тель комитета областной Думы по местному
самоуправлению, связям с общественнос-
тью и СМИ Ирина Транькова: «Районные га-
зеты – это информационные каналы облас-
ти. Их совокупный тираж во много раз пре-
вышает тиражи любого самого популярного
издания. Они необходимы, но без матери-
альной поддержки им не выжить».

За время работы предыдущего состава
Думы ежегодное финансирование районных
газет из казны постоянно увеличивалось.
Областная поддержка районных газет в пер-
вом квартале текущего года уже составила
семь с половиной миллионов рублей. Но, по
мнению Ирины Вениаминовны, «без помо-
щи местных властей в этом вопросе все-
таки  не обойтись».

Надо чаще встречаться!
Зашла речь и о проблемах общероссий-

ского характера. По мнению Юрия Тимофее-
вича Титова, реализация поставленных в
Послании Президента РФ задач является
важнейшей и для областного законодатель-
ного органа. «Предлагаемые меры повысят
качество и объективность информации, ко-
торую сегодня получает наше общество, ин-
тенсифицируют культурную жизнь, позволят
любому гражданину, проживающему даже в
самом отдаленном уголке нашей страны,
иметь доступ к тем достижениям, которыми
так богат современный мир».

О зреющем в стенах Государственной
Думы РФ законопроекте об информацион-
ной открытости государственных органов
говорила председатель комитета по местно-
му самоуправлению, связям с общественно-
стью и СМИ Ирина Транькова, подчеркивая
значимость обсуждаемого документа.  Важ-
но, чтобы он был принят как можно быстрее.

«Его реализация позволит гражданам полу-
чать больше объективной информации о
деятельности государственного аппарата,
поможет им защитить свои интересы».

Есть основания рассчитывать на большую
открытость органов власти и на местном уров-
не. Ю. Титов заверил журналистов, что ин-
формация о деятельности областной Думы,
ее комитетах, законодательных инициативах
будет поступать к ним постоянно и оператив-
но. Для этого в аппарате Думы теперь появил-
ся информационно-аналитический отдел, ко-
торый возьмет на себя функции освещения
деятельности Думы в целом – Совета, коми-
тетов, комиссий, каждого из депутатов.

Руководитель областного законодатель-
ного органа поблагодарил всех представи-
телей СМИ за то, что в избирательную кам-
панию журналисты вели себя достойно. Да и
начало работы нынешней Думы, по мнению
Юрия Тимофеевича, отражено в прессе с
заинтересованных позиций и достаточно
объективно.

Заинтересованным был и диалог на встре-
че. Юрий Титов и Владимир Кобяшев ответи-
ли на все вопросы журналистов.

Редакторов газет интересовали пробле-
мы как экономического, так и политическо-
го характера. Например, прозвучал вопрос
о «расколе» в рядах партии «Единая Россия»:
«К какому крылу примкнут воронежские «еди-
нороссы»?» Юрий Тимофеевич, уже в каче-

стве секретаря политсовета регионального
отделения партии, ответил: «Считаю, что на
сегодняшний день серьезных разногласий в
«Единой России» нет. И не нужно принимать
высказывание отдельных личных мнений за
раскол в партийных рядах».

Подробный  комментарий  злободневной
«проблемы Краснолесного» дал Владимир
Кобяшев.

Отвечая на вопрос, планируются ли вы-
ездные заседания областной Думы, предсе-
датель не исключил такую возможность, хотя
и заметил, что удобнее и целесообразнее
было бы проводить подобного рода заседа-
ния на уровне профильных комитетов.

Редакторы газет высказали пожелание,
чтобы по примеру ставших уже традицион-
ными встреч Президента с руководителями
столичных  и региональных изданий предсе-
датель областной Думы периодически встре-
чался бы и с руководителями областных и
районных СМИ. Общее мнение: «Чем чаще,
тем лучше».

По словам Юрия Тимофеевича, основу
работы областного парламента со СМИ дол-
жны составлять партнерские взаимоотно-
шения. «А что касается критики, то власть
критиковать, конечно, надо. Но критика дол-
жна быть конструктивной и объективной».

Итог встречи: надо чаще встречаться. И
постепенно решать накопившиеся пробле-
мы.

ПРАВОТВОРЧЕСТВО И ЖИЗНЬ

Программой -
по бездорожью

Главным вопросом стало рассмотрение проек-
та областной целевой  программы  «Повышение
безопасности дорожного движения в Воронеж-
ской области на 2005-2006 годы».

Обсуждение документа вылилось в острую по-
лемику депутатов,  руководителей  различных служб
области,   причастных к обеспечению дорожного
движения. И  это вполне понятно. Аварийность на
автомобильном транспорте – одна из острейших
социально-экономических проблем, требующая
неотложного решения.

В 2003 году на территории Воронежской обла-
сти зарегистрировано 2970 дорожно-транспорт-
ных происшествий, в которых погибли 658 и полу-
чили ранение 3410 человек. Растет  аварийность
пассажирского автотранспорта, детского  дорож-
но-транспортного травматизма – погибли 29 и
ранены 328 подростков в возрасте до 16 лет.

Особую обеспокоенность депутатов вызвало
состояние безопасности дорожного движения в
областном центре,  на который ложится основная
тяжесть ДТП.

- На мой взгляд, соответствующим службам пора
переходить от полемики, простой констатации
фактов  к конкретным действиям,  – заметил  Алек-
сандр Пономарев. – Через суд требовать от муни-
ципальных властей наведения порядка. Состоя-
ние дорог – критическое. Сегодня  муниципаль-
ные службы  заняты в основном латанием дыр в
асфальте, поэтому городские  дороги мало приспо-
соблены для движения, а их  значительная часть
попросту опасна для проезда – ни разметки,  ни
освещения.

Что касается гибели граждан в результате ДТП,
то,  по мнению А. Пономарева, кроме плохих дорог,
существует проблема плохой подготовки тех, кто
за рулем: зачастую водительские права имеют
совсем необученные  люди. УГИБДД ГУВД Воро-
нежской области  в  рамках действующего право-
вого поля необходимо ужесточить требования к
водителям,  нарушающим  правила дорожного
движения.

Один из участников заседания – авторов об-
суждаемого проекта  – как бы в оправдание заме-
тил, что «программа составлена по рекомендации
Минтранса». И, наверное, сразу же пожалел о ска-
занном, так как  тотчас последовала жесткая реак-

Несмотря на то, что коми-
тет областной Думы по  зако-
нодательству, правам челове-
ка и регламенту (председа-
тель – Александр ПОНОМА-
РЕВ) собрался впервые, рабо-
тать депутатам пришлось в
усиленном режиме, настоль-
ко насыщенной была повест-
ка дня заседания.

ция полномочного представителя губернатора в
областной Думе Ивана ОБРАЗЦОВА:Ивана ОБРАЗЦОВА:Ивана ОБРАЗЦОВА:Ивана ОБРАЗЦОВА:Ивана ОБРАЗЦОВА:

- Программа нужна не для того, чтобы отчитать-
ся  перед Москвой, а чтобы изменить ситуацию на
дорогах. Нужны  системный контроль выполнения
программных мероприятий, ужесточение  мер к
водителям, дорожникам, муниципальным властям.

Александр ПОНОМАРЕВ, Татьяна МЕЩЕРЯ-Александр ПОНОМАРЕВ, Татьяна МЕЩЕРЯ-Александр ПОНОМАРЕВ, Татьяна МЕЩЕРЯ-Александр ПОНОМАРЕВ, Татьяна МЕЩЕРЯ-Александр ПОНОМАРЕВ, Татьяна МЕЩЕРЯ-
КОВА, Вячеслав АСТАНКОВ, Сергей ЖУРАВЛЕВ,КОВА, Вячеслав АСТАНКОВ, Сергей ЖУРАВЛЕВ,КОВА, Вячеслав АСТАНКОВ, Сергей ЖУРАВЛЕВ,КОВА, Вячеслав АСТАНКОВ, Сергей ЖУРАВЛЕВ,КОВА, Вячеслав АСТАНКОВ, Сергей ЖУРАВЛЕВ,
не ставя под сомнение   важность    принятия
областной целевой программы, особо подчеркну-
ли как  необходимость    жесткого контроля ее
реализации, так и неотвратимость  наказания дол-
жностных лиц  за состояние дорог,  а также введе-
ния в практику отчетов о выполнении предыдущей
программы.

Депутаты в целом одобрили проект целевой
программы, рекомендовав ее для утверждения на
заседании областной Думы, и выразили надежду
на прощание в обозримом будущем с бездорожь-
ем.

Бурные дебаты развернулись вокруг законо-
проекта  «О внесении изменений в Закон Воро-
нежской области «О Реестре (перечне) государ-
ственных должностей Воронежской области» и в
Закон Воронежской области «О денежном вознаг-
раждении лиц, замещающих государственные дол-
жности категории «А», внесенного в порядке зако-
нодательной инициативы Сергеем РУДАКОВЫМСергеем РУДАКОВЫМСергеем РУДАКОВЫМСергеем РУДАКОВЫМСергеем РУДАКОВЫМ
и Юрием АНОХИНЫМ Юрием АНОХИНЫМ Юрием АНОХИНЫМ Юрием АНОХИНЫМ Юрием АНОХИНЫМ. Законопроект  предлагает
приравнять должности руководителей депутатских
объединений к  государственным должностям Во-
ронежской области  с соответствующим денежным
вознаграждением.

 - Реализация законопроекта потребует  допол-
нительных материальных затрат, поэтому необхо-
димо его финансово-экономическое обоснование
и заключение главы администрации области, а
законопроект  даже не был представлен в област-
ную администрацию, - сказал Александр Понома-
рев. - Мы не можем  на первом же заседании
комитета по законодательству нарушать законо-
дательство. Поэтому члены комитета  будут  реко-
мендовать депутатам областной Думы отклонить
предложенный законопроект.

(Окончание на 4-й стр.)

СОЦИОЛОГИЧЕСКИЙ ОПРОС

По данным репрезентативной выборки
среди жителей Воронежской области (в процентах)

В чем вы видите основные задачи
областной Думы нового созыва?

1. Определение стратегии социально-
экономического развития региона ............................................................................. 23,5
2. Выход с законодательными инициативами
в Государственную Думу .................................................................................................. 7,0
3. Совершенствование областного
законодательства ............................................................................................................. 6,5
4. Консолидация всех ветвей и уровней власти региона ......................................... 19,0
5. Другое ............................................................................................................................. 1,5
6. Затрудняюсь ответить ............................................................................................... 42,5

Какие слои населения в первую очередь
должны законодательно поддержать

депутаты областной Думы?
1. Студентов .................................................................................................................... 13,0
2. Инвалидов .................................................................................................................. 22,0
3. Семьи молодых специалистов ................................................................................. 19,0
4. Ветеранов войны ....................................................................................................... 12,5
5. Пенсионеров .............................................................................................................. 20,0
6. Неполные семьи ........................................................................................................ 12,0
7. Многодетные семьи ................................................................................................... 13,0
8. Другое .......................................................................................................................... 13,0

Как вы считаете, чья работа
в областной Думе будет эффективнее:

1. Депутатов, избранных по одномандатным округам ...............................................  9,5
2. Депутатов, избранных по партийным спискам ........................................................ 7,5
3. Не вижу отличий ......................................................................................................... 48,0
4. Затрудняюсь ответить ............................................................................................... 35,0

Отрицательный вердиктНа очередном заседании
комитета  областной Думы по
предпринимательству (пред-
седатель – Сергей ЖУКОВ)
депутаты обсудили законода-
тельные инициативы коллег
из субъектов Федерации и
вынесли свой вердикт.

Второе заседание профиль-
ного комитета явилось логичес-
ким продолжением первого,
когда депутаты получили своего
рода «домашнее задание» вни-
мательно изучить   проекты.  Из
восьми законодательных ини-
циатив  шесть касаются крайне
важного  Федерального закона
«О государственном регулиро-
вании производства и оборота

этилового спирта, алкогольной
и спиртосодержащей продук-
ции».

На российском  рынке алко-
гольной продукции - кризисная
ситуация, и Воронежская об-
ласть  не исключение: каждая
четвертая бутылка недорогого
алкоголя    - поддельная.

  Профильный комитет одоб-
рил и рекомендовал  областной
Думе поддержать поправку де-
путата Государственной Думы
В. Никитина в статью 12 ФЗ «О
государственном регулирова-
нии производства и оборота эти-

лового спирта, алкогольной и
спиртосодержащей продукции»,
которая  определяет, что «алко-
гольная продукция,  за исклю-
чением вин натуральных, в  том
числе шампанских, игристых, га-
зированных и шипучих, произ-
веденных на территории Рос-
сийской Федерации и предназ-
наченных  для  розничной про-
дажи, маркируется региональ-
ными специальными марками
того субъекта Российской Фе-
дерации,  на территории кото-
рого осуществляется ее рознич-
ная продажа». Законопроект

приводит  Федеральный закон
в соответствие с Налоговым
кодексом РФ.

Остальные пять законода-
тельных инициатив получили
отрицательный отзыв. По мне-
нию  депутатов,  они не предла-
гают эффективных правовых
инструментов, способных повы-
сить государственный контроль
в сфере оборота алкогольной
продукции.

 Комитет по предпринима-
тельству  одобрил  законодатель-
ную инициативу Государствен-
ной Думы Ярославской области

по ФЗ «Об  отходах производства
и потребления»,   которая  вводит
систему безналичного расчета
при  обращении  с ломом и отхо-
дами цветных и (или) черных
металлов, а также  изменения в
статью 346.27 части второй На-
логового кодекса РФ, предло-
женные законодателями Волго-
градской области, предусматри-
вающие расширение перечня
системы денежного обращения
для малых предприятий и инди-
видуальных предпринимателей
розничной торговли, переведен-
ных на ЕНВД.

Оба законопроекта рекомен-
дованы профильным комитетом
для утверждения областной Ду-
мой.

Депутатам
к размышлению

Результаты соцопроса, проведенного
консалтинговым центром «Контент» 5-7 мая 2005 г.

СОЦИАЛЬНЫЙ ВЕКТОР

Под знаком
защиты

Организационным, установочным
это заседание назвать трудно, оно хотя
и проводилось в новом созыве первый
раз, но было насыщенным и детально
подготовленным. Для обсуждения две-
надцати вопросов депутатам потребо-
валось два с лишним часа непрерыв-
ной напряженной работы.

 Особое внимание вызвали законо-
проекты о внесении изменений  в обла-
стные законы «О социальном партнер-
стве» и «О регулировании оплаты труда
в Воронежской области». Корректиров-
ка обусловлена необходимостью при-
ведения положений местных законов в
соответствие с новым Трудовым кодек-
сом Российской Федерации. Это, преж-
де всего, основные понятия, использу-
емые в областных законах с формули-
ровками кодекса. Например, из всех
статей предлагаемых законопроектов
исключается термин «профессиональ-
ное соглашение», так как заключение
соглашений на уровне профессии не
предусматривается.

Есть и некоторые принципиальные
новшества. Например, в Закон  «О соци-
альном партнерстве» предлагается
включить положение, позволяющее нор-
мативным правовым актом админист-
рации области устанавливать единый
порядок  проведения уведомительной
регистрации коллективных договоров и
соглашений, которая до сих пор осуще-
ствлялась во всех муниципальных обра-
зованиях по собственным правилам.

Изменения в Закон «О регулирова-

 «Социальное правовое поле требует корректировок»  - таким был  лейтмо-
тив первого   заседания комитета  по труду и социальной защите населения
(председатель - Татьяна МЕЩЕРЯКОВА).

нии оплаты труда в Воронежской обла-
сти» вызваны введением нового поряд-
ка (он связан с появлением  знамени-
того ФЗ №122) установления тарифной
системы оплаты труда работников раз-
личных организаций, финансируемых
из бюджета. Ранее эта система  опре-
делялась федеральными нормативны-
ми правовыми актами. Теперь тариф-
ная система оплаты труда работников
государственных учреждений субъек-
тов РФ и порядок ее применения уста-
навливаются органами государствен-
ной власти субъектов РФ, а тарифная
система оплаты труда работников му-
ниципальных учреждений – органами
местного самоуправления.

Члены комитета одобрили оба зако-
нопроекта и рекомендовали их для рас-
смотрения в первом чтении на ближай-
шем заседании Думы.

Депутаты утвердили план работы на
2005 год, подготовили разъяснение, да-
ющее толкование статей 3 и 4 Закона
Воронежской области «О социальной
поддержке ветеранов», и рекомендо-
вали утвердить его на заседании обла-
стной Думы.

Члены комитета также поддержали
законодательные инициативы и обра-
щения своих коллег из Государствен-
ной Думы и других регионов России.
Среди них значимый  законопроект «О
внесении изменения и дополнения в
ст. 21 ФЗ «О социальной защите инва-
лидов в РФ» (в части квотирования ра-
бочих мест для инвалидов).



Выпуск подготовили:  Надежда Долинина, Ольга Руденко, Сергей Колесников (фото). Ответственный за выпуск: Андрей Павлов.
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ПОЗИЦИЯ

Жилищный кодекс после
вступления в действие с 1  мар�
та 2005 года  отменил ряд пре�
дыдущих законов, что уже со�
здает немало новых проблем
для граждан  России.  Законо�
дательные инициативы, с кото�
рыми выступили члены  Совета
Федерации О. Оганян и В. Гу�
сев, депутаты Думы Ханты�Ман�
сийского автономного округа –
Югры,  в определенной мере
позволяют избежать правовых
коллизий и смягчить возмож�

Поправить Жилищный кодекс
Жилищный кодекс Российской Федерации только вступил в
действие,  но уже вызвал немало  замечаний  региональных
парламентариев.
На заседании комитета областной Думы  по собственности и
приватизации (председатель – Валентин ПАВЛОВ) депутаты
внимательно обсудили законодательные  инициативы своих
коллег по внесению изменений в этот свод норм, касающих/
ся практически каждого гражданина.

ные социальные последствия в
сфере жилищной политики при
приватизации жилых помеще�
ний гражданами. Поэтому   чле�
ны комитета по собственности
и приватизации самым внима�
тельным образом  обсудили
предложенные изменения.

Поправки в  статью 20 Фе�
дерального закона «О введении
в действие Жилищного кодек�
са Российской Федерации»,
внесенные  сенаторами О. Ога�
няном и В. Гусевым, касаются

определенного круга  граждан,
имеющих право передать при�
надлежащие им жилые поме�
щения в государственную или
муниципальную собственность.
Жилищный кодекс распростра�
няет норму  о  расприватиза�
ции  жилья только  на малоиму�
щих граждан. Законопроект
предлагает сохранить  за все�
ми категориями граждан пра�
во на расприватизацию   жило�
го помещения до 1 января 2007
года � срока,  до которого воз�
можна приватизация жилья,
полученного по договору соци�
ального найма,  заключенного
до 1 января 2005 года. Члены
комитета по собственности и
приватизации  одобрили по�
правку,  которая должна зако�
нодательно закрепить права

граждан на расприватизацию
жилья,  и рекомендовали  обла�
стной Думе поддержать  зако�
нодательную инициативу сена�
торов.

Законопроект  Думы Ханты�
Мансийского автономного ок�
руга � Югры касается  статьи 12
Федерального закона «О вве�
дении  в действие Жилищного
кодекса Российской Федера�
ции». Данная  норма запреща�
ет приватизацию  жилых поме�
щений,  предоставленных граж�
данам по договору социально�
го найма после 1  марта 2005
года.  Но поскольку процесс
передачи  ведомственного жи�
лого  фонда в  муниципальную
собственность в  Ханты�Ман�
сийском  автономном  округе
еще не завершен, то  большая

часть граждан  фактически ли�
шается права на приватизацию
квартир, в которых они прожи�
вают. Законопроект  предлага�
ет перенести на 1 марта 2006
года  срок,  ограничивающий
право на приватизацию  жи�
лых помещений, что позволит
завершить процесс передачи
муниципалитетам  ведомствен�
ного жилья, а людям, которые
фактически заработали свои
квартиры, даст возможность их
приватизировать.

Аналогичная ситуация суще�
ствует и в Воронежской облас�
ти,  поэтому члены комитета по
собственности и приватизации
поддержали своих коллег, ре�
комендовав  областной  Думе
также поддержать этот законо�
проект.

Что касается еще одного воп�
роса повестки дня – установле�
ния льгот по арендной плате от�
делу геологии и лицензирова�
ния Воронежской области и   от�
делению Пенсионного фонда РФ
по Ленинскому району города

Воронежа,  то законодатели ре�
шили предварительно заручить�
ся заключением Экспертного
совета по вопросам реализа�
ции стратегии социально�эконо�
мического развития области,
справедливо рассудив, что по�

ступления от арендной платы –
важная статья доходов  област�
ного бюджета.

На заседании утвержден
план работы комитета по  соб�
ственности и приватизации на
второй квартал 2005 года.

БУКВА ЗАКОНА

Право
быть за нотариуса

До сих пор на территории об�
ласти действуют три законода�
тельных акта о наделении орга�
нов местного самоуправления
государственными полномочия�
ми по совершению нотариаль�
ных действий. Областная Дума
приняла их в 2000  году, после
чего  жители отдаленных сел и
поселков были избавлены от
необходимости ездить в рай�
центр и терпеть связанные с
этим мытарства, чтобы заклю�
чить договор, оформить завеща�
ние или доверенность. Необхо�
димый документ могут выдать
должностные лица сельских и
поселковых администраций.

Основанием для этого явля�
ются Федеральный закон  от
6.07.1991 «О местном самоуп�
равлении в Российской Федера�
ции», ряд других действующих
федеральных правовых актов.
Однако по Конституции РФ мес�
тное самоуправление не входит
в систему органов государствен�
ной власти, а значит, не должно
осуществлять государственные
функции. Данный правовой про�
бел до сих пор не устранен и по�
родил массу юридических казу�
сов.

Вступающий в силу 1 января
2006 года новый  Федеральный
закон «Об общих принципах
организации местного самоуп�
равления РФ» ставит все на свои
места. В соответствие с ним дол�
жно быть приведено и област�
ное законодательство. Причем,
по утверждению  юристов, сде�
лать это надо уже сегодня. Ина�
че, как показывает общероссий�
ская практика, упомянутые за�
коны могут быть  признаны не�
действующими в судебном по�
рядке.

Соответствующий проект об�
ластного закона о признании
утратившими силу вышеупомя�
нутых нормативных правовых

Отменить нельзя оставить
Пробелы в законодательстве становятся причиной юридичес/
ких казусов и запутанных правовых коллизий. Некоторые из
них были предметом рассмотрения на заседании комитета по
местному самоуправлению, связям с общественностью и СМИ
(председатель – Ирина ТРАНЬКОВА).

актов  области был внесен на
рассмотрение членов комитета.
Депутаты восприняли его нео�
днозначно. Во�первых, законо�
дательная основа для исполне�
ния данных полномочий мест�
ным самоуправлением по�пре�
жнему существует. И значит,
люди на вполне законных осно�
ваниях могут еще более полуго�
да решать свои проблемы по
месту жительства. Зачем же ли�
шать их такой возможности?

К тому же в Государственной
Думе находится законодательная
инициатива воронежских депута�
тов, направленная на урегулиро�
вание этой проблемы в рамках
реформы местного самоуправле�
ния. За нее стоит побороться, не
все возможности для продвиже�
ния законопроекта исчерпаны.

Поэтому депутаты считают
правильным не спешить с при�
нятием решения.

Ирина Транькова в этой свя�
зи заметила:

� Мы не должны принимать
законы, которые ухудшают  по�
ложение наших граждан.

И хотя, по утверждению юри�
стов, такой опасности нет (пря�
мое действие федеральных за�
конов до конца года сохраняет�
ся), члены комитета все же ре�
шили подготовить вопрос более
тщательно, рассмотреть все ар�
гументы и потому перенесли об�
суждение этой проблемы на сле�
дующее заседание. До этого
И. Транькова намерена прора�
ботать в Комитете по местному
самоуправлению Государствен�
ной Думы возможность приня�
тия законодательной инициати�
вы областной Думы.

Что ближе поселку
Краснолесный?

В октябре прошлого года Во�
ронежская областная Дума вне�
сла в качестве законодательной
инициативы в Государственную
Думу РФ проект федерального

закона «О внесении изменения
в статью 11 Федерального зако�
на «Об общих принципах органи�
зации местного самоуправления
в Российской Федерации». Пред�
лагалось следующее дополне�
ние: «С учетом исторических и«С учетом исторических и«С учетом исторических и«С учетом исторических и«С учетом исторических и
иных местных традиций пред�иных местных традиций пред�иных местных традиций пред�иных местных традиций пред�иных местных традиций пред�
лагается включение в составлагается включение в составлагается включение в составлагается включение в составлагается включение в состав
территории поселения терри�территории поселения терри�территории поселения терри�территории поселения терри�территории поселения терри�
торий отдельных населенныхторий отдельных населенныхторий отдельных населенныхторий отдельных населенныхторий отдельных населенных
пунктов, не имеющих с ним об�пунктов, не имеющих с ним об�пунктов, не имеющих с ним об�пунктов, не имеющих с ним об�пунктов, не имеющих с ним об�
щих границ. Установление гра�щих границ. Установление гра�щих границ. Установление гра�щих границ. Установление гра�щих границ. Установление гра�
ниц поселения, влекущее от�ниц поселения, влекущее от�ниц поселения, влекущее от�ниц поселения, влекущее от�ниц поселения, влекущее от�
несение к его территории от�несение к его территории от�несение к его территории от�несение к его территории от�несение к его территории от�
дельных, не имеющих границдельных, не имеющих границдельных, не имеющих границдельных, не имеющих границдельных, не имеющих границ
населенных пунктов, осуществ�населенных пунктов, осуществ�населенных пунктов, осуществ�населенных пунктов, осуществ�населенных пунктов, осуществ�
ляется с согласия населенияляется с согласия населенияляется с согласия населенияляется с согласия населенияляется с согласия населения
данного поселения и (или) на�данного поселения и (или) на�данного поселения и (или) на�данного поселения и (или) на�данного поселения и (или) на�
селенных пунктов».селенных пунктов».селенных пунктов».селенных пунктов».селенных пунктов».

Недавно стало известно, что
Государственная Дума  отклони�
ла  законодательную инициати�
ву воронежских депутатов. Этот
факт практически совпал по вре�
мени с другим: Верховный суд
РФ оставил без изменения ре�
шение Воронежского областно�
го суда о признании недейству�
ющим Закона Воронежской об�
ласти от 30 сентября 2004 года
«Об установлении границ муни�
ципального образования город
Воронеж и наделении его стату�
сом городского округа».

В основе этих событий одна и
та же проблема: быть или не быть
в составе города Воронежа по�
селку Краснолесный, отстояще�
му от областного центра на весь�
ма приличное расстояние. Ситу�
ация  непростая, и даже две вет�
ви государственной власти –
законодательная и судебная –
на самом высоком уровне выс�
ветили ее суть по�разному.

Областная Дума, устанавли�
вая границы муниципальных
образований, действовала в
полном соответствии с феде�
ральным законодательством, в
котором на тот момент ситуации,
подобные краснолесненской, не
были учтены никаким образом,
и механизм для их урегулирова�
ния не предусматривался. (Толь�
ко позднее федеральный зако�
нодатель, озабоченный анало�
гичными спорами в других
субъектах Федерации, отнес их

рассмотрение к компетенции
суда). По этой причине пос. Крас�
нолесный, не имеющий общей
границы с мегаполисом, в его
черту не попал. Тем не менее,
учитывая мнение жителей посел�
ка, некогда оказавшегося то ли
в административном, то ли в опе�
ративном управлении областно�
го центра, депутаты подготовили
тот самый проект изменений в
Федеральный закон, чтобы обес�
печить правовую основу для раз�
решения подобных ситуаций.
Результат известен. С одной сто�
роны последовали отрицатель�
ное заключение правового уп�
равления Госдумы, такой же от�
рицательный официальный  от�
зыв Правительства РФ и в ко�
нечном итоге � соответствующее
постановление парламента, кос�
венно подтвердившие, что вклю�
чить Краснолесный  в состав
Воронежа было юридически не�
возможно. С другой � определе�
ние Верховного суда, ставшего
на сторону суда областного.

Как же сегодня должна решать�
ся проблема территориально�ад�
министративной принадлежности
поселка Краснолесный? Юристы
отвечают: в судебном порядке, с
учетом определения Верховного
суда РФ. При этом, как подчеркнул
на встрече с журналистами в обла�
стной Думе  руководитель аппара�
та администрации Воронежской
области Владимир КОБЯШЕВВладимир КОБЯШЕВВладимир КОБЯШЕВВладимир КОБЯШЕВВладимир КОБЯШЕВ, по�
требуются дополнительные кон�
сультации с  судом и прокуратурой
как на областном, так и на феде�
ральном уровнях, чтобы при вы�
полнении судебного решения все�
таки не допустить нарушения зако�
на. Тем более, что Краснолесный,
как выясняется, никогда не входил
в черту Воронежа.

Но каким бы ни было будущее
решение, оно, по утверждению
юристов, никоим образом не ска�
жется на результатах состоявших�
ся 20 марта выборов в областную
Думу и городскую Думу Воронежа.
Поскольку суд ссылается на Граж�
данский процессуальный кодекс,
признающий  закон недействую�
щим со дня принятия. Эта норма
признана Конституционным су�
дом недействующей, и установле�
но, что нормативный правовой акт
перестает действовать только с
момента вступления судебного
решения в силу (в нашем случае
решение Верховного суда РФ всту�
пило в силу 20 апреля 2005 года).

С учетом всего сказанного
член комитета Сергей РУДАКОВСергей РУДАКОВСергей РУДАКОВСергей РУДАКОВСергей РУДАКОВ
предложил провести совещание
с участием депутатов, представи�
телей исполнительной и муници�
пальной властей, специалистов
института регионального законо�
дательства, чтобы обсудить ситу�
ацию во всех правовых аспектах
и извлечь необходимые законо�
дательные уроки. Кстати, первое
подобное совещание уже про�
шло, однако не на все вопросы
были найдены однозначные от�
веты. Поэтому И. Транькова под�
держала предложение членов ко�
митета о проведении расширен�
ного заседания  комитета для
более глубокого рассмотрения
всех проблем, связанных с отне�
сением к территориям  поселе�
ний  отдельных, не имеющих об�
щих границ населенных пунктов.

На открытии мемориала в селе Гремячье Хохольского района.

Программой � по бездорожью
Окончание. Начало на 3/й стр.

На заседании комитета был рассмотрен
вопрос о  назначении на должность миро�
вых судей. Все пять  кандидатур   рекомен�
дованы для утверждения  областной Думой.

Кроме того,   комитетом зарегистриро�
ваны фракция «Родина»  от   регионального
отделения  политической партии «Родина»
и  вхождение депутата областной Думы Сер�Сер�Сер�Сер�Сер�
гея ПОЙМАНОВАгея ПОЙМАНОВАгея ПОЙМАНОВАгея ПОЙМАНОВАгея ПОЙМАНОВА  в состав  фракции «Еди�
ная Россия» от регионального отделения
политической партии «Единая Россия».

Обсужден проект федерального закона

«О внесении изменений в законодатель�
ные акты Российской Федерации о выбо�
рах и референдумах и иные законодатель�
ные акты Российской Федерации», прора�
ботанный  профильным комитетом совме�
стно с  избирательной комиссией Воро�
нежской области. Внесенный  в Госдуму
Президентом РФ документ в целом одоб�
рен. Положительная новация, по  мнению
членов комитета и избирательной комис�
сии, заключается в установлении единого
дня голосования на выборах в органы го�
сударственной власти субъектов РФ и ор�

ганов местного самоуправления. Такое ре�
шение  позволяет сократить  расходы бюд�
жетов РФ и местных бюджетов.  Вместе с
тем отмечено, что норма законопроекта,
предусматривающая запрет на переход де�
путатов из одной фракции в другую  после
избрания  в Госдуму,  лишение  депутата
мандата в данном случае,  подлежит уточ�
нению в окончательной редакции. Эти
предложения  комитета областной Думы и
избирательной комиссии Воронежской
области направлены в Государственную
Думу РФ.

В структуре областной Думы
профильный комитет, специаль�
но занимающийся вопросами
развития и законодательного
регулирования работы топлив�
но�энергетического комплекса
области, появился четыре года
назад. Все эти годы вопросы
развития данной сферы остают�
ся в числе особо острых � в стра�
не, как известно, идет энергоре�
форма. О напряженности и зна�
чимости этих проблем дает пред�
ставление сама атмосфера за�
седания, проходившего бурно и
импульсивно.

В составе комитета – профес�
сионалы: президент компании
«Космос�Нефть�Газ» Иван ЛАЧУ�Иван ЛАЧУ�Иван ЛАЧУ�Иван ЛАЧУ�Иван ЛАЧУ�
ГИНГИНГИНГИНГИН, генеральный директор ОАО
«Воронежрегионгаз» ВячеславВячеславВячеславВячеславВячеслав
ПТИЦЫНПТИЦЫНПТИЦЫНПТИЦЫНПТИЦЫН, директор управления
«Бутурлиновкамежрайгаз» Ни�Ни�Ни�Ни�Ни�
колай  КОТЕЛЬНИКОВколай  КОТЕЛЬНИКОВколай  КОТЕЛЬНИКОВколай  КОТЕЛЬНИКОВколай  КОТЕЛЬНИКОВ.

Естественно, что первое за�
седание не обошлось без ключе�
вых программных моментов.
Круг проблем и перспективы
развития газоэлектроэнергети�
ки области, планы работы про�
фильного комитета обрисовал в
своем вступительном слове
председатель комитета Иван
Лачугин: «Топливно�энергети�
ческий комплекс Воронежской
области – сложный живой орга�
низм, одна из самых серьезных
отраслей народного хозяйства
региона, и она по праву заслу�
живает особого внимания к
себе. Благоприятно сказывает�
ся на развитии ТЭК инвестици�
онная активность, модерниза�
ция производственных фондов,
эффективность использование
природных ресурсов, вовлече�
ние в энергетику среднего биз�
неса. Но и самые острые про�
блемы связаны сегодня с тари�
фикацией и энергосбережени�
ем. В условиях дефицита балан�
са потребления топливно�энер�
гетических ресурсов важную
роль приобретают проблема ра�
ционального и эффективного их
использования. Технический
потенциал отрасли, квалифика�
ция и работоспособность специ�
алистов, рабочих позволят ре�
шить все трудные проблемы, сто�
ящие перед предприятиями топ�
ливно�энергетического комп�
лекса. А нормативные акты, при�
нимаемые местным законода�
тельным органом власти, долж�
ны стать активным инструмен�
том в выполнении этой задачи».

Депутаты рассмотрели и ут�

Энергообеспечение – в норму. Правовую
Проблемы ТЭКа  законодательно очерчены

Под председатель�
ством Ивана ЛАЧУГИ�
НА состоялось первое
заседание комитета
по топливно�энергети�
ческому комплексу.
Депутаты рассмотре�
ли шесть вопросов.  В
работе принял участие
начальник управления
энергоресурсов адми�
нистрации области
Николай ЛЕДЕНЕВ.
Разговор получился
заинтересованный,
профессиональный и
принципиальный.

вердили план работы комитета
на 2005 год. Основной упор, по
мнению членов комитета, дол�
жен быть сделан на контроле ис�
полнения и финансирования ос�
новных мероприятий по разви�
тию электрических и газовых
сетей в сельской местности. Эти
мероприятия предусмотрены об�
ластной целевой программой
«Социальное развития села на
2005�2010 годы», а именно:
строительство, реконструкция и
техническое перевооружение
сетей, перевод котельных на бо�
лее экономичное газообразное
топливо. Также в ближайших
планах комитета –  рассмотре�
ние и принятие поправок к нор�
мативным актам органов госу�
дарственной власти по лимитам

потребления энергоресурсов,
работа по урегулированию по�
ложения топливно�энергетичес�
кого баланса в Терновском, Па�
нинском, Эртильском районах.

В числе обсуждавшихся в ходе
заседания вопросов – две зако�
нодательные инициативы депу�
татов Вологодской области и
Республики Северная Осетия �
Алания  о принятии мер по со�
вершенствованию системы ре�
гулирования тарифов на элект�
рическую, тепловую энергию и
природный газ. Депутаты Воро�
нежской областной Думы тоже
выразили обеспокоенность си�
туацией, сложившейся в сфере
формирования и регулирования
тарифов, характеризующейся
ежегодным значительным уве�

личением тарифов и цен на про�
дукцию естественных монопо�
лий. Члены комитета  поддержа�
ли обращение своих коллег к
Председателю Правительства
РФ М.Е. Фрадкову.

На заседании комитета речь
зашла о том, что в области давно
созрела потребность  в специ�
альных нормативных докумен�
тах, создающих правовую осно�
ву для работы топливно�энерге�
тического комплекса области.
Один из таких законопроектов  �
«О  газоснабжении Воронежской
области» уже готовится профиль�
ным управлением администра�
ции области и в ближайшем бу�
дущем поступит на рассмотре�
ние в наш законодательный
орган.
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РЕКЛАМА

ВЕСТИ
В Москве –
в Кремле

В Государственном
Кремлевском Дворце 14
мая состоялась церемо�
ния вручения премий
«Семья России», облада�
телями которой стали и
супруги Антонина и Сер�
гей Костюковы из Оль�
ховатки. Они создали
детскую народную цирко�
вую студию в райцентре.
«Пластилин» стал лауреа�
том всероссийских и меж�
дународных конкурсов.
Кстати, на арене успешно
выступают и дети Костю�
ковых.

Петр ЧАЛЫЙ.

Воронежцы
показали

кино
Не так давно в под�

московном поселке То�
милино (Люберецкий
район) проходил первый
российский кинофести�
валь «Моя Московия»,
посвященный 60�летию
Великой Победы. В цере�
монии его открытия уча�
ствовал ансамбль «Воро�
нежские девчата», в чьём
репертуаре немало песен
военной поры.

На фестивале были
представлены фильмы и
наших земляков. Бывший
фронтовик В. Чеботарёв
показал свою картину
«Неизвестные страницы
из жизни разведчика», за
которую получил диплом в
номинации «За высокое
искусство в кинематогра�
фе». Режиссёр�документа�
лист Галина Евтушенко
представила свой первый
игровой фильм «Чердач�
ная история», удостоен�
ный приза за лучший де�
бют в художественном
кино. Особо была отмече�
на  «Покаянная любовь»,
экранизация повести Л.Н.
Толстого «Дьявол».  Среди
награждённых – исполни�
тель главной роли, народ�
ный артист СССР Юрий
Соломин, народная арти�
стка России Раиса Рязано�
ва, кинорежиссёр Васи�
лий Панин. Кстати, вне
конкурса был показан его
фильм «Ночь на кордоне»,
снятый в 2001 году в Ост�
рогожске. Награды вру�
чал также наш земляк,
поэт, Герой Социалисти�
ческого Труда Егор Исаев.

Василий ЧЕРНОУСОВ.

ЗЕМЛЯКИ Любимец публики
� Здравствуйте, почтеннейшая публи�

ка! Сегодня с вами Сенечка Юров, зем�
ляк из Красного Лога.

Именно такими словами начинал свои
выступления на манеже Воронежского
цирка�шапито клоун Семен Иванович
Юров. Старожилы�краснологовцы рас�
сказывали мне, что, прознав о гастро�
лях своего земляка в областном цент�
ре, многие стремились попасть на пред�
ставление. Видано ли: свой, красноло�
говский, и в артисты выбился!

Родился Семен Юров в 1914 году в
крестьянской семье. Ему едва исполни�
лось шесть лет, как не стало отца – Ивана
Ивановича. Оставшись одна с малыми
детьми, мать – Мария Трофимовна – изо
всех сил тянула горькую вдовью долю.
Семен – единственный сын, а подраста�
ли еще четыре дочки, и потому он был
главным помощником. Но как бы трудно
ему ни приходилось, он никогда не уны�
вал. Любое дело у него шло с шутками да
прибаутками, а то и песню затянет. Среди
друзей славился своим заводным, весе�
лым характером. Устраивал и безобид�
ные розыгрыши. Семен умело подражал
пению птиц, имел дар перевоплощения.
Скоморох, да и только! Вскоре мать Ма�
рия Трофимовна вышла замуж за соседа
Герасима, который детям заменил род�

ного отца. Закончив школу, неполную се�
милетку, Семен вместе с закадычным дру�
гом, жившим по соседству, Иваном Сви�
ридовым, решили податься в Воронеж. В
то время сходить пешком в областной
центр для краснологцев было обыденным
делом. Сначала ребята устроились рабо�
чими, а затем приобщились к цирковому
искусству. Иван стал выступать наездни�
ком, а Семен – клоуном. Ивана призвали
из цирка на финскую войну, затем сра�
жался он с фашистскими захватчиками.
Погиб Иван в боях, освобождая Польшу.
Семен же, получив бронь, эвакуировался
с цирком, который, как только в Вороне�
же стала налаживаться мирная жизнь,
вновь приступил к работе, для чего на
базарной площади установили балаган.

«Эй, Матаня, Пудовка! (так по улично�
му прозывали краснологских женщин)
Бросайте свои бидоны! Бегите скорее
сюда на веселое представление, на по�
теху всем окружающим!» � зазывал Се�
мен на представление в цирк, увидев
среди торговок своих землячек. В то
трудное, послевоенное время светлее и
радостнее становилось на душе, прочь
уходила печаль от выступления весело�
го, добродушного клоуна.

В афишах Семен Юров значился как
буффонадный клоун. А буффонада, как

известно, требовала безупречного вла�
дения комедийной техникой. Универ�
сальный артист цирка, любимец публи�
ки, он гастролировал по всему Совет�
скому Союзу, выступал и в социалисти�
ческих странах. И везде его выступле�
ния сопровождались взрывами смеха,
бурными аплодисментами. И в жены
Семен взял артистку цирка – Шуранику
Асатуровну Петросову. А в сорок
восьмом году появился у них на свет
сыночек Юрочка.

Выступать в цирке Семен начал во
второй половине 30�х, закончил артис�
тическую карьеру в конце 60�х годов.
Часто приезжал в село проведать ста�
рушку мать.

Радостным событием являлся каждый
его визит в село для деревенских ребя�
тишек. Ведь часто небольшое клоунское
представление показывал он прямо по�
среди сельской улицы, веселя детвору и
собравшихся взрослых. В сопровожде�
нии детей приходил Семен к отчему до�
мику, и допоздна сидели те на завалин�
ке, уткнув любопытные носы в окна. До
сих пор помнят они то, что видели. В
чистенькой, уютной избушке ярко све�
тила прикрепленная к потолку кероси�
новая лампа, на столе пыхтел исходя�
щий паром, начищенный до блеска са�

мовар. Тут же лежали и городские гос�
тинцы � конфеты и пряники. Семен си�
дел во главе стола в окружении матери
и сестер. Часто они по�семейному сла�
женно пели. Пенсионерка Зинаида Пет�
ровна Калинина вспоминает:

� Однажды мама взяла меня, тогда
еще маленькую девочку, в цирк, кото�
рый находился в Первомайском саду. И
вот во время представления где�то под
самым куполом раздался голос: «Хима
Свиридова, привет тебе от Сенечки
Юрова!» От неожиданности мы чуть не
обомлели. И удивительно, и радостно
было слышать нам обращение клоуна.
После представления Семен Иванович
подошел к нам и стал расспрашивать о
знакомых, о деревенских новостях. Пе�
редавал друзьям приветы.

Но не все в жизни Семена складыва�
лось безоблачно. Беда, как всегда, при�
шла нежданно�негаданно. Трагически
погиб сын Юра, произошел разрыв с
женой, уехавшей к себе на Родину в
Армению. И горе сломило его. Похоро�
нили Семена на деревенском погосте
рядом с матерью.

Татьяна СИТНИКОВА,
библиотекарь.

с. Красный Лог
Каширского района.

Преступность, между тем, все
растет, и даже обещанное удво�
ение ВВП не оказывает на ее
рост заметного влияния. Воро�
нежская областная прокуратура
в одном из отчетов так опреде�
лила причину этого роста: «…об�
щая неустроенность жизни, тол�
кающая людей на преступления.
Особенно это касается убийств
и грабежей на бытовой почве,
т.е. по «пьяной лавочке». Людям
на селе негде работать, многие
находят «утешение» в выпивке...
Реальное улучшение ситуации
возможно лишь тогда, когда лю�
дям, живущим в деревне, дадут
возможность нормально тру�
диться и достойно зарабаты�
вать». А на днях областной про�
курор сообщил, что количество
преступлений значительно воз�
росло по сравнению с аналогич�
ным периодом прошлого года.

80�летний ветеран войны Ми�
хаил Гусев купил себе тульскую
двустволку 16�го калибра еще в
1997 году. Купил потому, что
воры и грабители его уже доста�
ли. К тому же он много раз слы�
шал истории о том, как в селах
убивают стариков, получающих
пенсию «живыми» деньгами.

Михаил Андреевич – профес�
сиональный строитель, трудился
во многих странах мира, но на
приличную дачу так и не зарабо�
тал: живет с женой и тещей в
вагончике, обложенном кирпи�
чом. Сараи и клетушки вокруг
этого жилья тоже трудно назвать
недвижимостью. Это пристани�
ще трех пожилых людей стоит на
краю поселка рядом с лесом.

Ветеран не думал, что ему при�
дется стрелять в живого челове�
ка. Думал, один раз в воздух
пальнуть – тут все мародеры и
разбегутся. И наступит мирная
жизнь для его семьи.

Первое воровство он посчи�
тал случайностью – мало ли, с
кем не бывает. Потом стал фик�
сировать их в школьной тетрад�
ке. В клеточку.

В 95�м году увели козла, козу и
9 кур.

В том же году вскоре утащили
12 только что купленных брой�
лерных кур.

В 96�м году 70�летний Михаил
Андреевич вступил в сражение с
грабителем и едва не был убит:
получил скользящий удар топо�
ром по голове. Ничего, выжил.
Человек законопослушный и ак�
куратный, Михаил Андреевич
каждый раз подавал заявление
в милицию. Правоохранитель�
ная система его знает и помнит,
но ничего поделать с грабителя�
ми не может. Хотя один раз даже
уголовное дело возбудили.

В 97�м году бдительный ста�
рик отбил множество попыток
поживиться его жалкой соб�
ственностью. Но не все.

В 2000 году украли лодочный
мотор из сарая, 48 банок с соле�
ньями и вареньями и все запа�
сы картошки и капусты на зиму.

Потом утащили лодку к мото�

Убить
мародера

Уголовное дело в отношении жителя поселка Силикатный
Михаила Гусева, в ночь на 2 марта 2004 года застрелив1
шего грабителя во дворе своего дома, прекращено в
связи с отсутствием состава преступления. Дело это выз1
вало общественный резонанс. Причем большинство на1
селения, особенно среди пожилых людей, убийство одоб1
рило. Многие сравнивали этот случай с нашумевшим
фильмом «Ворошиловский стрелок» и посчитали, что если
вся правоохранительная рать по причине занятости не
способна защитить простых граждан от убийц, грабите1
лей и воров, то приходится надеяться только на самих
себя. Особенно агрессивно настроены те, кто сам постра1
дал от грабежей: вандализм, с которым грабятся дачи
и садовые домики ветеранов, не исчезает бесследно.

ру. Потом � стиральную машину.
На сарае крыша была из про�
фильного металла – сняли и уво�
локли крышу на металлолом. Пы�
тался Михаил Андреевич сигна�
лизацию установить. Сам приду�
мал ее и сделал. Сигнализация
иногда срабатывала, но спасе�
ния не принесла.

Начальник местного райотде�
ла милиции стал Гусеву почти
родным человеком. Давал ему
вооруженного милиционера, и
они вместе со стариком устраи�
вали ночные засады. Однако гра�
бители тоже не дураки, и ни один
из них на засаду не нарвался.

Начальника райотдела тоже
понять можно: не может он к
каждому дому по милиционеру
приставить. Поэтому Михаил
Андреевич и сам много ночей
провел в засадах, но грабители
всегда будто носом чувствовали
присутствие отчаявшегося чело�
века. Однажды старик Гусев про�
сидел в засаде 19 ночей подряд!
Все надеялся, что один раз уж
дождется, и от этого что�то раз и
навсегда изменится. Но никого
не дождался. А как только он ус�
тал до смерти и прекратил де�
журства, тут же мародеры опять
полезли во все щели. Причем
чем дальше, тем они безнака�
заннее себя чувствовали.

Однажды в десять утра пыта�
лись увести козу со двора, и Ми�
хаил Андреевич еле успел вос�
препятствовать. Видел грабите�
ля в упор – молодой, здоровен�
ный. Спрашивать его «что ж ты
делаешь, гад? За что старика

грабишь?» � бесполезно. Ухмы�
ляется и уверенно говорит из�за
забора: давай, стреляй.

С этими козами – одни непри�
ятности. Надо нищим быть, лечь
и умирать, тогда тебя не тронут. А
если хоть что�то имеешь, то не
остановятся, пока не разграбят
дотла. Когда старик водил коз
пасти на лужайку возле леса, их
не раз пытались прямо с лужай�
ки угнать. Выйдут из лесу лихие
люди, окружат Михаила Андрее�
вича и матерят. Но близко не
подходят, потому что он им за�
точку показывал. С ружьем хо�
дить неловко, а заточка – не�
приметна. Михаил Андреевич им
внятно объяснял там, на лужай�
ке: одного из вас я успею с собой
в могилу утащить, а мне умирать
не страшно – пожил уже, пора.
Выбирайте сами, кто со мной.

Мародерам козы были нужны,
а рисковать с заточкой не хоте�
лось. На том и расставались.
После первого такого случая
Михаил Андреевич дома наказ
дал своим женщинам: чтоб, если
что, на похоронах у него играли
марш «Прощание славянки».

В первый день весны 2004
года, ближе к ночи, в домике
опять сработала сигнализация.
Гусев проснулся, оделся кое�как,
схватил ружье и выбежал из
дома. Увидел, что в сарай, где
пенсионеры упорно пытались
содержать коз, лезут двое. Ми�
хаил Андреевич крикнул что�то
вроде «стрелять буду!» и действи�
тельно один раз стрельнул в воз�
дух. Один из мародеров бросил�

ся бежать, а другой, с матюками
и металлическим прутом в руке,
пошел на старика: давай, стре�
ляй! То ли пьяный, то ли еще что,
но настроен он был очень агрес�
сивно. Старик нацелился ему в
ногу и выстрелил. Тот упал. По�
том оказалось, что выстрел при�
шелся в пах. Крови было много.

Михаил Андреевич вызвал
«Скорую», но к приезду врачей
раненый умер.

Грабитель оказался местным.
Безработный, 37 лет от роду,
разведен, пьющий. Соседи по�
том рассказывали следствию,
что он не только алкоголем, но и
наркотой развлекался.

В  СИЗО Михаил Андреевич
вел себя спокойно. Журналис�
там признался, что быть убий�
цей трудно. Хотя убивать не хо�
тел. Просто выхода не было. Не я
же к ним пришел грабить!

Случай этот попал в газеты, и
неожиданно ему пошли много�
численные письма. Причем не
только от стариков. Молодая
женщина 28 лет написала ему
то, что польстило бы многим
крепким мужчинам детородно�
го возраста: «Прочитала в газе�
те статью о вашем несчастье и
не смогла остаться равнодуш�
ной. Мы с вами не знакомы, но я
очень горжусь вами, вы – насто�
ящий мужчина! Не корите себя и
верьте, что справедливость вос�
торжествует. Мы будем мыслен�
но с вами».

Жители поселка Силикатный
без всяких просьб написали Гу�
севу М.А. добрую, хорошую ха�
рактеристику. Городской совет
ветеранов войны прислал кол�
лективное письмо со множе�
ством подписей: мы за тебя,
Михаил Андреевич!

Журналисты в целом тоже с
сочувствием отнеслись к несча�
стьям семьи Гусевых, но искали
и объективные факты: о рабской
жизни в черноземной глубинке,
бегстве молодежи и грабеже
урожаев и земли со стороны
больших начальников. Но в дис�
куссиях и спорах истина не нахо�
дилась и чувствовалась безна�
дежность гласа вопиющих.

В дискуссиях участвовали и
юристы, которые разъяснили
закон: гражданин имеет право
хранить дома огнестрельное
оружие, если оно зарегистриро�
вано в установленном порядке.
Стрелять из этого оружия граж�
данин имеет право, если опас�
ность угрожает его жизни. Если
имуществу – то стрелять нельзя.
Как нельзя, например, остав�
лять для воров яд, замаскиро�
ванный в бутылке водки, или
пускать ток по проволоке на ог�
раде. То есть если вас хотят обо�
красть или ограбить, то поку�
шаться на жизнь мародеров
нельзя. Потому что их жизнь го�
раздо ценнее вашего имуще�
ства.

Прокуратура возбудила уго�
ловное дело по статье 108 части
1 УК РФ (убийство, совершенное
с превышением пределов необ�
ходимой обороны). Два года ли�
шения свободы Гусева не очень
пугали. Он больше беспокоился
о жене и теще, оставшихся без
защиты.

И вот следствие закончилось.
Вердикт его выглядит так: жизни
и здоровью Михаила Андрееви�
ча Гусева угрожала реальная
опасность, и оборона была не�
обходимой.

Михаила Андреевича из СИЗО
выпустили. На свежем воздухе
он иногда встречается с род�
ственниками убитого. Те твердо
обещают ему кое�что. Но обеща�
ний таких старик уже наслушал�
ся вдоволь от грабителей, встре�
ченных лицом к лицу. Его боль�
ше тяготит совершенное убий�
ство.

Александр ЯГОДКИН.

Клоун Семен Юров с сыном Юрием.

тыс. руб.
ПоказателиПоказателиПоказателиПоказателиПоказатели с 11.05 по 14.05с 11.05 по 14.05с 11.05 по 14.05с 11.05 по 14.05с 11.05 по 14.05

1. Всего доходов1. Всего доходов1. Всего доходов1. Всего доходов1. Всего доходов 6911769117691176911769117
Собственные доходыСобственные доходыСобственные доходыСобственные доходыСобственные доходы 6911769117691176911769117
Перечисления из областного бюджетаПеречисления из областного бюджетаПеречисления из областного бюджетаПеречисления из областного бюджетаПеречисления из областного бюджета
2. Расходы2. Расходы2. Расходы2. Расходы2. Расходы 6911769117691176911769117
Бюджетная сфера, всего:Бюджетная сфера, всего:Бюджетная сфера, всего:Бюджетная сфера, всего:Бюджетная сфера, всего: 3161231612316123161231612
� зарплата + начисления 21417
� коммунальные услуги 6210
� увеличение стоимости материальных
запасов (в т.ч. питание, медикаменты и др.) 3182
� социальные выплаты населению
� прочие расходы 803
Городское хозяйство, всего:Городское хозяйство, всего:Городское хозяйство, всего:Городское хозяйство, всего:Городское хозяйство, всего: 2040520405204052040520405
� теплофикация жилищного фонда 16455
� эксплуатация жилищного фонда 550
� капремонт жилищного фонда 450
� благоустройство 995
� транспорт 200
� прочие расходы 1755
� субсидии м/о гражданам
Обслуживание муниципального долгаОбслуживание муниципального долгаОбслуживание муниципального долгаОбслуживание муниципального долгаОбслуживание муниципального долга
(погашение процентов по кредитам)(погашение процентов по кредитам)(погашение процентов по кредитам)(погашение процентов по кредитам)(погашение процентов по кредитам)
Погашено кредитовПогашено кредитовПогашено кредитовПогашено кредитовПогашено кредитов 1710017100171001710017100
3. Дефицит3. Дефицит3. Дефицит3. Дефицит3. Дефицит 00000
4. Источники покрытия дефицита4. Источники покрытия дефицита4. Источники покрытия дефицита4. Источники покрытия дефицита4. Источники покрытия дефицита 00000
Получено кредитов

Бюджет Воронежа
Анализ исполнения бюджета городского округа город
Воронеж по состоянию с 11.05.2005г. по 14.05.2005г.

Заместитель начальника финансово1казначейского
управления С.Н.КОНОПЛИН

ОФИЦИАЛЬНО
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Для консолидации голосов акционеров открытого акцио-
нерного общества «Газпром»   утвержден порядок оформле-
ния доверенностей уполномоченному представителю  для
участия в общем годовом собрании акционеров ОАО «Газ-
пром» по итогам деятельности Общества в 2004 году. Собра-
ние состоится 24 июня 2005 года в г. Москве.

Владельцам акций ОАО «Газпром» для оформления соот-
ветствующих документов необходимо прибыть в депозита-
рий «Газпромбанка» или офис Воронежской региональной
компании по реализации газа, ООО «Воронежрегионгаз», по
адресу:

г.Воронеж, пер.Красноармейский, 12а (остановка
общественного транспорта «Улица Куцыгина»).

Прием акционеров проводится:
понедельник, вторник, среда, четверг -  с 9.00 до 16.00;
пятница  - с 9.00 до 15.00;
перерыв: 12.45 – 13.30;
последний день месяца - неприемный.

При себе необходимо иметь паспорт.

Тел. для справок:  77-53-24, 54-34-08.

«ВОРОНЕЖРЕГИОНГАЗ» ИНФОРМИРУЕТ

Вниманию акционеров
ОАО «Газпром»!

Сертифицировано.

АВТОСТРАХОВАНИЕ, СТРАХОВАНИЕ
ИМУЩЕСТВА, ЖИЗНИ, ОТВЕТСТВЕННОСТИ,

ЗАЛОГА, УРОЖАЯ, ЖИВОТНЫХ, С/Х ТЕХНИКИ

ОАО «СТРАХОВАЯ КОМПАНИЯ
«ПРОГРЕСС – ГАРАНТ»

Тел./факс: 49-72-53, 54-68-92.   Воронеж, Ленинский пр., 6/3.
Лицензия № 3670 Д  Минфина РФ

Приглашаем к сотрудничеству!Приглашаем к сотрудничеству!Приглашаем к сотрудничеству!Приглашаем к сотрудничеству!Приглашаем к сотрудничеству!

Телефоны: 30-93-57, 49-47-00.

ОАО «Воронежская
хлебная база» закупает

ЯЧМЕНЬ ПИВОВАРЕННЫЙ,
ПШЕНИЦУ 3-ГО КЛАССА.

ИНСТИТУТ ЭКОНОМИКИ И ПРАВА

ИНСТИТУТ: «Юриспруденция», «Финансы и кредит», «Сервис автотранспорта»;

ТЕХНИКУМ: «Правоведение», «Финансы», «Обслуживание автотранспорта».

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР на 2005-2006 уч. г.
на дневное, вечернее и заочное отделения по специальностям:

г.Воронеж, ул.К.Маркса, 43, (Каменный мост), т. 52-24-81, 52-24-88, 22-65-52.
Лиц. МО РФ Серия А №001734 от 26.02.04г.  Аккредитация МО РФ Серия А №001443 от 26.02.04г.

Подготовительные курсы -
очная, заочная формы.

Второе высшее образование
с получением диплома МГУ.

Довузовская подготовка
на базе 9 кл.

1. УАЗ-31512 (грузо-пассажирский), год выпуска
1994г., цвет желтый, состояние удовлетворительное,
цена 27000 руб.
2. УАЗ-3303 (грузовой), год выпуска 1994г.,
цвет красный, состояние удовлетворительное,
цена 27000 руб.
3. ГАЗ-3307 (грузовой-бортовой), год выпуска 1993г.,
цвет голубой, состояние удовлетворительное,
цена 27000 руб.

Обращаться по адресу: г. Воронеж-30, а/я 52,
тел.: 22-05-67, 76-14-03.

КОНКУРСНЫЙ УПРАВЛЯЮЩИЙ ОАО «ПРОМСВЯЗЬМОНТАЖ»
ПРЕДЛАГАЕТ К ПРОДАЖЕ СЛЕДУЮЩИЕ

АВТОМОБИЛИ:

ГЛАВНОЕ ФИНАНСОВОЕ УПРАВЛЕНИЕ
ПРИГЛАШАЕТ К УЧАСТИЮ В ОТКРЫТОМ КОНКУРСЕ

АДМИНИСТРАЦИЯ ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ

ИНФОРМАЦИЯ О ГОСУДАРСТВЕННОМ ЗАКАЗЧИКЕ
Полное наименование:
Управление делами администрации Воронежской области.
Почтовый адрес: 394000, г. Воронеж, пл. Ленина, 12, тел. (0732) 77-58-59.
Ответственный: Плеханов Ю. А.

ИНФОРМАЦИЯ ОБ ОРГАНИЗАТОРЕ КОНКУРСА
Полное наименование:
Управление областного заказа Главного финансового управления администрации

Воронежской области.
Почтовый адрес:
394000, г. Воронеж, ул. К. Маркса, 70, тел./факс (0732) 53-11-13.
Ответственные:  Юденков В. Н.
Тел./факс: (0732) 39-02-33, 55-46-90.

ПРЕДМЕТ КОНКУРСА:
Выбор подрядной организации для реконструкции лифтового оборудования.
В конкурсе могут принять участие претенденты, имеющие лицензию на соответству-

ющий вид деятельности, представившие обеспечение конкурсной заявки и подавшие
в установленном порядке заявку на участие в конкурсе. Квалификационные требова-
ния к участникам конкурса приведены в конкурсной документации.

Дата и место проведения конкурса – 07.07.2005 г. по адресу организатора.
Ознакомление с условиями проведения конкурса, получение конкурсной документа-
ции, прием заявок на участие – в Управлении областного заказа Главного финансового
управления по адресу: 394000, г. Воронеж, пл. Ленина, 12, комн. 533, тел./факс:
(0732) 39-02-33, 39-02-34, e-mail: gfu-2@fin1.vrn.ru

ГЛАВНОЕ ФИНАНСОВОЕ УПРАВЛЕНИЕ

АДМИНИСТРАЦИЯ ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ

сообщает о переносе открытого двухэтапного конкурса,
объявление о котором опубликовано в газете «Коммуна» 12.04.2005 г.

(Разработка материалов областной целевой программы
«Создание территориальной комплексной схемы  градостроительного планирования развития

территории Воронежской области на 2005-2007 г.г.»):

Дата и место проведения первого этапа конкурса – 13 июня  2005 г. по адресу организатора.
Дата и время окончания приема заявок –  10  июня  2005 г., 13.00 по адресу организатора.

ГУП ВО «Объединенная дирекция капитального строительства
и газификации» сообщает о признании в соответствии с п. 43 Указа

Президента РФ от 08 апреля 1997 г. № 305 «О первоочередных  мерах
по предотвращению коррупции и сокращению бюджетных расходов

при организации закупки продукции для государственных нужд»
несостоявшимся открытого конкурса по предмету: «Реставрация

и реконструкция (приспособления) Воронежского драматического
театра им. А.В. Кольцова (памятника архитектуры ХIХ века «Городской
зимний театр»)», в связи с тем, что 2 из 3 заявок, поданных на участие
в конкурсе, не отвечают требованиям, предусмотренным конкурсной

документацией (отсутствуют лицензии на осуществление деятельности
по реставрации объектов культурного наследия

(памятников истории и культуры).

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРИЗНАНИИ
КОНКУРСА НЕСОСТОЯВШИМСЯ

ГУП ВО «Объединенная дирекция капитального
строительства и газификации» сообщает о признании

несостоявшимся открытого конкурса по предмету:
«Пансионат – детский  оздоровительный центр «Воронеж»

на 60 мест в п.г.т. «Восход», г. Ялта»  в соответствии
с п. 43 Указа Президента РФ от 08 апреля 1997 г. № 305

«О первоочередных  мерах по предотвращению коррупции
и сокращению бюджетных расходов при организации

закупки продукции для государственных нужд»,
в связи с тем, что представлена одна заявка.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРИЗНАНИИ
КОНКУРСА НЕСОСТОЯВШИМСЯ

Строительство объекта:
«Реставрация и реконструкция (приспособления) Воронежского драмати-

ческого театра им. А.В. Кольцова (памятника архитектуры ХIХ века «Городской
зимний театр»)».

(обязательно иметь лицензию на осуществление деятельности по реставра-
ции объектов культурного наследия (памятников истории и культуры)).

Источники финансирования: федеральный и областной бюджеты.
Срок поставки – июль 2005 г. – декабрь 2006 г.
Место поставки – Воронежская область.

Заказчик /Организатор конкурса
ГУП Воронежской области «Объединенная дирекция капитального строи-

тельства и газификации».

Почтовый адрес
394018, г. Воронеж, ул. Кирова, 4, к. 901.
Телефон (0732) 72-77-41.
Контактное лицо – Князева Л.И.
E-mail: buh@gas. vfsibintek.ru

Информация о конкурсе
Дата, время окончания приема заявок – 01 июля    2005 г., 17:00.
Дата, время и место проведения конкурса – 4 июля  2005 г., 11:00, по адресу

организатора конкурса.
Стоимость конкурсной документации – 1000 руб.
Конкурсная документация предоставляется по адресу организатора кон-

курса.
Срок заключения контракта – в течение 20 дней после проведения итогов

конкурса.
Реквизиты для оплаты: ГУП ВО «Объединенная дирекция» ИНН 3664046720
Р/с №40602810900390000057 в Филиале «Воронежское Региональное

Управление» ОАО АКБ «Московский Индустриальный Банк» г. Воронеж
К/с 30101810700000000895                      БИК 042007895.

ПРИГЛАШЕНИЕ К УЧАСТИЮ
В ОТКРЫТОМ КОНКУРСЕ

Коллектив контрольного управления администрации Воро-
нежской  области выражает соболезнования сотруднице управ-
ления Кунаевой Ольге Анатольевне по поводу преждевремен-
ной кончины ее матери,

КУНАЕВОЙ
Татьяны Ивановны.

Собственники
земельных долей

СХА «Рассвет»
Поворинского района

(6 человек)
сообщают о своем

несогласии
в выделении

земельных долей
коллективу

собственников СХА
«Рассвет» (объявление

в «Коммуне» №57
от 19.04.2005г.),
расположенных

на земельных участках
общей площадью 37 га,

из них: поле VIII,
р.у. №4 – 11 га,
р.у. №5 – 12 га;

поле V, р.у. №5 – 6 га;
запольный участок

№7 – 8 га.
Представитель собст-
венников земельных

долей Серов
 Александр Михайлович,
проживающий по адресу:

с.Мазурка,
ул.Пролетарская, 16

Поворинского района.

В связи со сменой
местонахождения

руководства, единого
исполнительного органа,

просим считать печать
ООО «Агротемп»

с указанным местом
расположения:

Каменский район
недействительным.

Болдырев Сергей Иванович,
действующий по доверенностям от имени 46 собственников 52 земельных долей
в праве общей долевой собственности на земельный участок общей площадью

252 га с кадастровым номером 36:31:00.00.000.0020, расположенный по адресу:
Воронежская область, Хохольский район,

 северная часть Хохольского кадастрового района,
извещает о намерении собственников

выделить земельный участок
площадью 252 га в счет 52 долей в праве общей собственности на земельный
участок из земель сельскохозяйственного назначения для передачи в аренду
Болдыреву С.И. Указанный земельный участок расположен: севооборот №1

поле №5 – 85 га, поле №8 – 131 га, часть поля в почвозащитном севообороте
№1 – 7 га; севооборот №2 юго-восточная часть поля №4 – 4 га со стороны

трассы Воронеж-Луганск, пастбищ 21 га участок №1 топоконтура.
Из фонда невостребованных долей южная часть поля №9 – 4 га

севооборота №2 со стороны трассы Воронеж-Луганск
и садового товарищества «Астра», пастбищ 1 га.

Рыночная стоимость выделяемого участка не превышает рыночную стоимость
оставшегося после выдела земельного участка в расчете на единицу

его площади. (Компенсация не предусматривается).
Информацию о собственниках земельных долей, а также дополнительные данные

о местоположении выделяемого земельного участка можно получить
у Болдырева Сергея Ивановича по адресу: Воронежская обл., Хохольский р-н,

с.Устье, ул.Ленина, 2, т. 14-290.
Возражения от участников долевой собственности по местоположению
выделяемого участка и размеру компенсации направляются по адресу:

Воронежская обл., Хохольский р-н, с.Устье, ул.Ленина, 2,
а также в Хохольский отдел Главного управления

Федеральной регистрационной службы по Воронежской обл.

Открытое акционерное общество «Авиакомпания «Воро-
нежавиа» (далее в тексте ОАО А/К «Воронежавиа», место на-
хождения: г. Воронеж, аэропорт) уведомляет в том, что 20
июня 2005 года в 12 часов 00 минут состоится годовое общее
собрание акционеров ОАО «А/К «Воронежавиа» (далее в тесте
Собрание акционеров), проводимого в форме СОБРАНИЯ
(совместное присутствие акционеров для обсуждения вопро-
сов повестки дня и принятия решений по вопросам, постав-
ленным на голосование). Дата составления списка лиц, имею-
щих право на участие в Собрании акционеров: 20.05.2005г.

Повестка дня собрания:
1. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской от-

четности, распределение прибыли и убытков общества.
2. Выплата (объявление) дивидендов по результатам 2004г.

в течение двух месяцев после проведения собрания.
3. Утверждение аудитора общества.
4. Выборы ревизионной комиссии (4 чел.).
5. Утверждение состава счетной комиссии (5 чел.).
6. Выборы совета директоров (6 чел).
7. Внести следующие изменения и дополнения в Устав

Общества:
в ст. 3 «Цели и предмет деятельности», п.п. 3, 4 следующие

дополнения:
- обеспечение мер авиационной безопасности;
- участие в урегулировании чрезвычайных ситуаций, свя-

занных с захватом и угоном воздушных судов и иными прояв-
лениями терроризма на воздушном транспорте;

- поисковое и аварийно-спасательное обеспечение полетов
воздушных судов;

- противопожарное обеспечение полетов воздушных судов
и объектов инфраструктуры предприятия.

Место проведения Собрания акционеров и регистрации
лиц, имеющих право на участие в Собрании: Российская Фе-
дерация, г. Воронеж, аэропорт, аэровокзал, 2-й этаж.

Время начала (открытия) Собрания: 12 часов 00 минут 20
июня 2005г.

Время начала регистрации: 10 часов 00 минут 20 июня 2005г.
При регистрации лицу, имеющему право на участие в Со-

брании акционеров, необходимо иметь при себе документ,
удостоверяющий личность, а представителям акционе-
ров, кроме упомянутого документа – надлежащим обра-
зом оформленную доверенность.

Ознакомление с информацией (материалами), подлежа-
щей предоставлению при подготовке к проведению Собрания,
производится в течение 20 дней до даты его проведения (в
рабочие дни с 1 июня 2005 года по 20 июня 2005 года) по адресу:
г. Воронеж, аэропорт, здание КДП, Представительство АК
«Полет».

С информацией (материалами) лицо, имеющее право на
участие в Собрании акционеров, может ознакомиться во вре-
мя его проведения.

Отправление автобуса от памятника Славы – 20.05.2005г. в
9 часов 30 минут.

Совет директоров ОАО «А/К «Воронежавиа».

Сообщение о проведении
Годового общего собрания акционеров

Открытого акционерного общества
«Авиакомпания Воронежавиа»

СОБСТВЕННИКИ
ЗЕМЕЛЬНЫХ ДОЛЕЙ

СХА «Нива» Таловского
района (3 человека)

ИЗВЕЩАЮТ О ВЫДЕЛЕНИИ
ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

на поле № 1 севооборот
№ 2 на площади 18,5 га

пахотной земли для
регистрации КФХ.

Тел. 6-36-24.

ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ОТМЕНЕ КОНКУРСА
ГУП ВО «Объединенная дирекция капитального

строительства и газификации» сообщает об отмене
конкурса на строительство объекта: «Областной центр

по борьбе со СПИД, областная инфекционная больница,
г.Воронеж», объявление о котором было опубликовано

в газете «Коммуна» № 16 от 03.02.05 года.
Отсутствие финансирования.

КУПЛЮ САД
от 50 га.

Не более 150 км от Воронежа.

Тел. (903) 6500839.

1. Полное фирменное наименование эмитента с указанием организаци-
онно-правовой формы: Открытое акционерное общество «Финансо-
вая компания «ЧЕРНОЗЕМЬЕ».

2. Место нахождения эмитента: 394000, г. Воронеж, ул. Театральная,
д.30.

3. Присвоенный эмитенту налоговыми органами идентификационный
номер налогоплательщика: 3666004589.

4. Уникальный код эмитента, присваиваемый регистрирующим орга-
ном: 40305-А.

5. Код существенного факта: 0440305А16052005.
6. Адрес страницы в сети «Интернет», используемой эмитентом для

опубликования сообщений о существенных фактах: http://web.vrn.ru/
fcchernozemye

7. Название периодического печатного издания, используемого эмитен-
том для опубликования сообщений о существенных фактах: газета «Ком-
муна».

8. Вид и предмет сделки: договор займа денежных средств.
9. Сведения об одобрении сделки в случае, когда такая сделка является

крупной сделкой или сделкой, в совершении которой имеется заинтере-
сованность: сделка крупная, одобрена Советом директоров 16 мая
2005 года, протокол №07/05; сделка не является сделкой с заинтере-
сованностью.

10. Содержание сделки, в том числе гражданские права и обязанности,
на установление, изменение или прекращение которых направлена со-
вершенная сделка: предоставление денежных средств во временное
возмездное пользование; сделка направлена на возврат выданных
денежных средств и выплату процентов в установленные договором
сроки.

11. Срок исполнения обязательств по сделке, стороны и выгодоприоб-
ретатели по сделке, размер сделки в денежном выражении и в процентах
от стоимости активов эмитента, если только указанные сведения не
составляют государственную или коммерческую тайну: срок исполне-
ния обязательств по сделке: 15 мая 2006 года; стороны по сделке:
ОАО «Финансовая компания «Черноземье» (Заимодавец), ИП Со-
пливенко В.М. (Заемщик); выгодоприобретатель: ОАО «Финансо-
вая компания «Черноземье»; размер сделки: в денежном выражении
– 5 000 000 рублей, в процентах от стоимости активов эмитента –
42,31%.

12. Стоимость активов эмитента на дату окончания отчетного периода,
предшествующего совершению сделки и в отношении которого составле-
на бухгалтерская отчетность в соответствии с законодательством Россий-
ской Федерации: стоимость активов эмитента на 31 марта 2005
года составляет 11 820 000 рублей.

13. Дата совершения сделки (заключения договора): 16 мая 2005 года.

СООБЩЕНИЕ О СУЩЕСТВЕННОМ ФАКТЕ
«Сведения о фактах разовых сделок эмитента,

размер которых либо стоимость имущества
по которым составляет 10 процентов и более

от активов эмитента на дату сделки»

18 июня 2005 года в 10 часов 00 минут состоится
ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ СОБСТВЕННИКОВ ЗЕМЕЛЬНЫХ ДОЛЕЙ

по адресу: Павловский район, село Русская Буйловка,
здание правления СХА (колхоза) Русская Буйловка.

Повестка дня:
о порядке владения и пользования земельными участками, находящимися в

долевой собственности (невостребованных).
При себе иметь паспорт или иной документ, удостоверяющий личность.

Вниманию собственников земельных долей
СХА (колхоз) «Русская Буйловка»

Павловского района Воронежской области.

Во избежание двойной оплаты убедительно
просим Вас не оплачивать предъявленные

вам счета ОАО «ВКС» за электроэнергию,
потребленную вами с 16 мая 2005г.

Так как с указанного числа ОАО «ВКС» исключено РЭК
из реестра энергоснабжающих организаций,и оно не вправе

заниматься покупкой, продажей электроэнергии
и отключением потребителей от электроснабжения.

Вы вправе известить ОАО «ВКС» и обслуживающие вас банки
о расторжении заключенных с вами договоров

на электроснабжение.
Электроснабжение потребителей г.Воронежа

с 16 мая 2005г. вновь обеспечивает МУП «Воронежская
горэлектросеть». Поэтому просим вас производить оплату

за электроэнергию, потребленную с 16 мая 2005г.
 на расчетные счета МУП «Воронежская горэлектросеть».

Информация о сроках прибытия для заключения договоров
электроснабжения направлена вам в виде уведомления.

УВАЖАЕМЫЕ ПОТРЕБИТЕЛИ
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ

Лемешко Татьяна Сергеевна,
действующая по доверенностям от имени

527 собственников 544 земельных долей в праве общей
долевой собственности на земельный участок общей
площадью  1849,6 га с/угодий (в том числе 1740,8 га

пашни), расположенный по адресу: Воронежская область,
Ольховатский район, в границах землепользования

ООО «Базовское»,
извещает о намерении собственников

выделить земельный участок
площадью 1849,6 га с/угодий (в том числе 1740,8 га пашни),

соответствующий 544 земельным долям в праве общей
собственности на земельный участок из земель

сельскохозяйственного назначения для передачи в аренду
в ООО «Кировское».

Определение местоположения участка: 1 бригада поля
Iп – 144 га, IIп – 19,8 га, VIп – 98 га, 2 бригада поля Iп –

212 га, IIп – 194 га, IIIп – 223 га, Vп – 161 га, VIп – 260 га,
VIIп – 182 га, I пз – 70 га, III пз – 74 га, IV пз – 62 га, V пз –

41 га в границах землепользования ООО «Базовское».
Рыночная стоимость выделяемого земельного участка не

превышает рыночную стоимость остающегося после выдела
земельного участка в расчете на единицу его площади.

Информацию о собственниках долей, а также
дополнительные данные о местоположении выделяемого

земельного участка можно получить у Лемешко Т.С.
по адресу: Воронежская область, Ольховатский район,

пос.Заболотовка, ул.Зеленая, д.1.
Возражения от участников долевой собственности

по местоположению выделяемого участка направляются
в течение месяца после выхода объявления представителю

собственников земельных долей
Лемешко Татьяне Сергеевне по адресу: Воронежская

область, Ольховатский район, пос.Заболотовка, ул.Зеленая,
д.1 и в Общество с ограниченной ответственностью

«Базовское» по адресу: Воронежская область, Ольховатский
район, с.Большие Базы, ул.Школьная, д.9.

Извещение о намерении
выдела земельного участка

в счет земельной доли

ГЛАВНОЕ ФИНАНСОВОЕ
УПРАВЛЕНИЕ ПРИГЛАШАЕТ К УЧАСТИЮ
В ОТКРЫТОМ ДВУХЭТАПНОМ КОНКУРСЕ

АДМИНИСТРАЦИЯ ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ

Предмет конкурса:
разработка материалов областной целевой программы «Создание
территориальной комплексной схемы градостроительного планирования развития
территории Воронежской области на 2005-2007гг.» Остальное – по тексту.

В опубликованном в газете «Коммуна» №53 от 12 апреля 2005г. объявлении
была допущена ошибка, следует читать:

СТАБИЛЬНОСТЬ - В НАСТОЯЩЕМ,
НАДЕЖНОСТЬ - В БУДУЩЕМ!

Цена - на момент
 публикации.



Непроходящая боль
В середине 90�х годов прошлого века в воронежском здравоохране�
нии произошел беспрецедентный случай. Бывший глава администра�
ции области, исходя из конъюнктурных соображений, решил опреде�
лить одного из угодных ему медработников на должность главного
врача областного онкологического диспансера. Этим сложнейшим
учреждением руководила уже много лет опытнейший онколог, доктор
медицинских наук, профессор Бронислава Кравец. И хотя замечаний
в ее адрес не было, тогдашний заведующий облздравом спорить с
начальством не захотел и предложил Кравец написать заявление «по
собственному желанию». Бронислава Борисовна всю жизнь сторони�
лась подковерных чиновничьих игр, поэтому протестовать и отстаи�
вать свои права не стала.

ЛЮДИ ВОРОНЕЖСКОЙ МЕДИЦИНЫ

Однако обида ее была велика, и она,
не удержавшись, высказала ее знакомо�
му журналисту, готовившему статью о про�
блемах онкологической службы. Журна�
лист оставил проблемы службы в сторо�
не и написал о том, как «ценят» воронеж�
ские чиновники таких докторов, как Кра�
вец. Буквально через день на редакцию
«Коммуны» обрушился шквал писем. Чес�
тно сказать, мы не ожидали такой реак�
ции читателей. Более 30 человек написа�
ли о докторе Кравец как об одном из са�
мых талантливых и душевных врачей. Рас�
сказывали о том, как Бронислава Бори�
совна спасла от смерти либо самого ав�
тора письма, либо его родных. Письма
были из Воронежа и самой дальней сель�
ской глубинки. В них были добрые и не�
жные слова в адрес доктора и самые
гневно�негодующие – в адрес высоких чи�
новников. Значительную часть этого мас�
сового резонанса читателей газета опуб�
ликовала. Это ли послужило причиной или
что�то другое, но областная власть оста�
вила главного врача в покое.

Знаком с ней уже много лет и, вероят�
но, уже при первых встречах отметил уди�
вительную особенность. У доктора Кравец
– печальные глаза. Она может улыбать�
ся, даже расхохотаться, когда кто�то из ок�
ружающих расскажет смешную историю,
но глаза при этом живут сами по себе, и
веселья в них нет. Из общего стажа меди�
цинской работы Бронислава Борисовна
в онкологии более сорока лет. Попробуй�
те задуматься и осознать, сколько боли
пропустила она через себя за эти годы. Не
дай Бог никому видеть страдания раковых
больных. Страшно смотреть на человека,
все тело которого рвет на части жуткая
боль. Столько лет смотреть на такое и
всей душой сопереживать людям. Откуда
же быть веселью?

� Доктор, скажите честно, сколько мне
еще осталось? – хриплый, осевший голос,
сведенное судорогами лицо, измученный
взгляд больного ловит глаза врача.

Есть вопросы, которые ставят в тупик
любого медработника. По нынешнему за�

кону врач обязан сказать больному прав�
ду об исходе его заболевания. Но у кого
достанет выдержки объявить  угасающе�
му человеку, что его дни уже сочтены? Ска�
зать так, значит не оставить у больного и
его родных даже малой толики надежды.
Милосердно ли? Значит, во имя этого ми�
лосердия и нужна святая ложь. Хотя бы�
вали ведь необъяснимые с научной точки
зрения случаи, когда уходящий из жизни
человек вдруг возвращался в нее вновь.
Вот и подбирает врач всякий раз осторож�
ные слова, способные и надежду не сло�
мать, и в то же время подготовить родных
больного человека к возможности печаль�
ного исхода.

В онкологии любой шаг – словно хож�
дение по минному полю. Научный мир все
еще не назвал фамилию гения, которому
благодарное человечество обещало от�
лить памятник из золота за открытие при�
чины страшного заболевания. Врачи ещё
должны найти лечение, которое бы акку�
ратно «придавило» взбесившиеся клетки
опухоли и дало организму силы для борь�
бы. Но действовать в этой ситуации  нуж�
но крайне аккуратно, ибо непомерно�
усердное лечение может вызвать взрыв�
ной рост клеток и дать толчок развитию он�
кологического процесса. В каждом случае
врач должен решать задачу со многими
неизвестными. Здесь как ни в одной ме�
дицинской специальности важен главный
принцип здравоохранения: «Не навреди!»

Впрочем, победу над раком, быть мо�
жет, увидит даже нынешнее поколение
людей. По крайней мере, поиск лекарств
упорно ведется во многих странах. Ведет�
ся и в России, и в Воронеже. Разница
лишь в том, что в европейских и заокеан�
ских медицинах на решение проблемы от�
пускаются сотни миллионов долларов, и
поиск истины ведется в прекрасно осна�
щенных лабораториях, а у нас, как водит�
ся, все делается на голом энтузиазме, в
полуподвальных комнатушках, на обору�
довании вчерашнего дня.

Доктор медицинских наук, Заслужен�
ный врач Российской Федерации Бронис�

лава Кравец – человек не тщеславный.
Не любит красоваться на трибунах и в
президиумах, громкие фанфары оставля�
ет для других. Для нее важен практичес�
кий результат исследований. В ее арсе�
нале 254 печатных работы, в том числе
8 монографий и 13 методических посо�
бий. На кафедре онкологии медакаде�
мии, которую сама же и создавала, она
работает 8 лет. За это время здесь защи�
щены 1 докторская и 6 кандидатских дис�
сертаций, проведено множество научно�
практических конференций и семинаров,
прошли обучение более тысячи практи�
ческих врачей не только из всех облас�
тей Центрального Черноземья, но Север�
ного Кавказа и Западной Сибири. Из та�
кой дали – и в Воронеж. Значит, о воро�
нежской научной школе онкологов дале�
ко известно. Эта оценка, безусловно, ра�
дует. В онкологии есть такое понятие: от�
даленные результаты лечения, то есть
сколько лет раковый больной сможет
прожить после проведенного лечения. В
области 39 тысяч больных, и каждый вто�
рой живет более пяти лет. Цифра на уров�
не мировых достижений.

Хотя если говорить об условиях рабо�
ты наших медиков, то их можно характе�
ризовать коротко – пещерные. Как ина�
че назвать помещения, в которых трудит�
ся большинство врачей онкологического

диспансера? К сожалению, в России (и в
Воронеже, естественно, тоже!) нет проро�
ка в своем Отечестве. Таких специалис�
тов, как Кравец, в воронежском здраво�
охранении единицы (информация о ней
помещена даже в энциклопедию «Лучшие
люди России»), а как мы относимся  к та�
ким докторам?

� Да не надо обо мне писать, � протес�
тующе машет рукой Бронислава Борисов�
на. – Мы уже с коллегами привыкли к та�
кой нищете. Мне больных больше всего
жалко. Людям с тяжелейшим заболевани�
ем максимум внимания необходимо, а нас
будто в насмешку в самые неприспособ�
ленные строения определили. Впрочем,
нынешняя власть старается поправить
положение.

Печаль ее понятна. Каждый день со
страхом и надеждой идут в старые здания
на воронежской улице Вайцеховского сот�
ни людей. Сама Кравец, ее коллеги Елена
Устинова, Евгения Запольская, Владимир
Савенок, Елена Громова, многие другие
медики делают все возможное, чтобы по�
мочь пациентам, но они бессильны изме�
нить условия приема больных.

У главного внештатного онколога обла�
сти Б.Б.Кравец еще и масса других про�
блем. Необходим онкологический всеобуч
врачей всех специальностей, ибо они пер�
выми наблюдают любого пациента. Поэто�
му их профессиональная грамотность и
настороженность позволяют вовремя рас�
познать «подозрительную» опухоль. Необ�
ходима обязательная организация меди�
цинских осмотров женщин, работающих у
частных предпринимателей. При рыноч�
ных отношениях хозяева эксплуатируют
труд работниц, но вовсе не стремятся за�
ботиться об их здоровье. А вот еще одна
мысль: после перенесенной операции или
другого специфического лечения дать
больному возможность поддержать свои
силы в отделениях долечивания в местных
санаториях. Главные врачи не против та�
ких отдыхающих, но задают внештатному
онкологу резонный вопрос: кто будет пла�
тить за таких больных?

Умом она понимает коллег – в рыноч�
ной жизни альтруизму и милосердию ме�
ста нет, любая услуга денег стоит. Однако
ее больные – люди, как правило, мало�
имущие и средств для отдыха в санатории
у них вряд ли найдется. Государство тоже
не спешит к ним на помощь – вот и печа�
лится доктор Кравец.

...Напряженный день идет к концу.
Можно немного расслабиться от пережи�
того, выпить чашку крепкого кофе. Через
10�15 минут ее кабинет вновь заполнит�
ся людьми. На сегодня еще две консуль�
тации для приехавших специально к ней
сельских жителей, потом встреча с аспи�
рантами, у которых появились вопросы к
научному руководителю. Вечером намеча�
ла к внукам заглянуть: соскучилась поря�
дочно. Корит себя, что плохая бабушка –
редко навещает малышей. Только чувству�
ет, что и нынче вряд ли удастся увидеть
ребятишек: не отпускают каждодневные
хлопоты. Кажется, совсем недавно полве�
ка отмечала, а вот уже сегодня и новый
юбилей подоспел. День за днем летит, год
за годом торопится…

Борис ВАУЛИН.
Фото Михаила ВЯЗОВОГО.

«Мне видится
мое селенье»
«Мне видится
мое селенье»

Калачеевский художник Александр Козинин вернулся из
Москвы домой с хорошим настроением. Он побывал на засе�
дании Совета международного художественного фонда, где
рассматривался его проект памятника А.С.Пушкину в подмо�
сковном селе Захарово. Страницы национальной истории на�
шли самобытное воплощение в новом памятнике работы
скульптора Александра Козинина, который станет достойным
вкладом в убранство одного из замечательных дворянских
«гнезд», типичных русских усадеб Подмосковья. Специалисты
Международного художественного фонда считают работу на�
шего земляка достойным произведением монументального
искусства, одним из интересных вариантов садово�парковой
скульптуры. Тема и сюжет, избранные им, уже сами по себе
заслуживают внимания и поддержки.

А вот что говорится о памятных местах Подмосковья, свя�
занных с жизнью и творчеством А.С.Пушкина, в книге «Пуш�
кинское Подмосковье»: «Скромное подмосковное село Заха�
рово спряталось за старыми рощами поблизости от дороги,
ведущей из Больших Вязем в Звенигород. Здесь прошли дет�
ские годы поэта. Память о Пушкине хранят деревья старинно�
го парка, тихий пруд и весь дивный исторический ландшафт
этого уголка ближнего Подмосковья. К 200�летнему юбилею
поэта по сохранившемуся описанию был воссоздан усадеб�
ный дом семьи Пушкиных. Впервые их семья приехала в За�
харово летом 1805 года. Вплоть до 1810 года они проводили
здесь летнее время. Не исключено, что и зиму 1808�09 годов
маленький Саша провел в захаровской глуши. У бабушки Ма�
рии Алексеевны и няни Арины Родионовны он нашел мате�
ринскую ласку».

О захаровских полях и рощах поэт писал в стихотворении
1816 года «Сон». Оно было навеяно детскими воспоминания�
ми. Вероятно, в образе доброй бабушки слились воедино чер�
ты бабушки и няни.

Мне видится мое селенье.Мне видится мое селенье.Мне видится мое селенье.Мне видится мое селенье.Мне видится мое селенье.
Мое Захарово: оноМое Захарово: оноМое Захарово: оноМое Захарово: оноМое Захарово: оно
С заборами в реке волнистой,С заборами в реке волнистой,С заборами в реке волнистой,С заборами в реке волнистой,С заборами в реке волнистой,
С мостом и рощею тенистойС мостом и рощею тенистойС мостом и рощею тенистойС мостом и рощею тенистойС мостом и рощею тенистой
Зерцалом вод отражено…Зерцалом вод отражено…Зерцалом вод отражено…Зерцалом вод отражено…Зерцалом вод отражено…

И сегодня в Захарове спускаются  к пруду старые аллеи
усадебного парка. Здесь на склоне холма стоял когда�то бар�
ский дом с флигелем, где жили дети с гувернером.

В мастерской, где работал калачеевский художник Алек�
сандр Козинин, уже стоит полная копия памятника бабушке
Марии Алексеевне и ее внуку Саше. Сегодня он сделан из гли�
ны. Но именно с него будет изготовлен памятник для Захаро�
во. Его открытие назначено на 5 июня 2005 года.

� Шесть долицейских лет, � рассказывает Александр Егоро�
вич, � Саша Пушкин провел в Захарово. Именно бабушка на�
учила его русскому языку, так как в семейном обиходе у дво�
рян был французский.

Памятник будет исполнен в двух экземплярах. Один – для
Захарово, второй – для калачеевской гимназии с эстетичес�
ким уклоном, где углубленно изучаются русский язык, музы�
ка, искусство.

Памятник изготовят из стеклопластика. Материал этот не
горит, в воде не тонет, кислота на него не действует, атмос�
ферному воздействию он не подвергается.

� В Обнинске, что в Калужской области, есть фирма, кото�
рая занимается изготовлением изделий из стеклопластика,
� продолжает  Александр Козинин. – И недавно, когда я был
на худсовете в столице, посетил и предприятие в Обнинске.
Прецедента подобного еще не было, чтобы кто�то изваял
скульптуру из подобного материала. Но кому�то же надо на�
чинать!

Михаил СЕРГИЕНКО.
г.Калач.

На снимке: На снимке: На снимке: На снимке: На снимке: Александр Козинин и его скульптура.
Фото автора.

КУЛЬТУРА

К 100�летию со дня рождения М.А.Шолохова

Богучарские
тайны писателя
ДЫХАНИЕ

ВОЙНЫ

НОВОСТИ ИНТЕРНЕТА
По материалам РИА «Новости»

…К 1916 году признаки та�
кой поначалу далёкой войны всё
отчётливее ощущались в захолу�
стном Богучаре. Приходившие с
фронта сводки становились всё
тревожнее. В мужской гимназии
проводились благотворитель�
ные вечера. Вырученные день�
ги шли на помощь раненым во�
инам. Тем временем дефицитом
стал сахар, продолжали расти
цены на продукты, политическая
ситуация в Российской империи
обострялась буквально с каждой
неделей. Запрещённую цензу�
рой речь в Государственной
Думе Милюкова, фактически
обвинившего царицу в прогер�
манской деятельности, а то и в
шпионаже, гимназисты�стар�
шеклассники тайком переписы�
вали от руки и распространяли.

 Февральская революция
1917 года совпала с необычай�
но высоким паводком Дона: ста�
рожилы утверждали, что подоб�
ного не было уже 75 лет – при
том, что вообще�то речка Богу�
чар заливала нижнюю часть го�
рода каждую весну. «Вода выш�
ла из берегов, � вспоминал С.К.
Троицкий, � стало очевидным,
что гимназия и дома, располо�
женные внизу, будут залиты. Гим�
назисты стали учиться во вторую
смену в женской гимназии. За�
помнилось мне хорошо, как за�
бивались окна в полуподваль�
ный этаж, доски покрывались
смолой. Жители многих домов
переселялись в дома, располо�
женные выше. Впервые я уви�
дел стихию воды. Казалось бы,
ни течения, ни волны, а распо�
ложенное у реки здание мельни�
цы рухнуло. Кузнечные построй�
ки из плетёных веток стен и де�
ревья, стоявшие у реки, тихо
плавали. В нашем здании заби�
тые окна со смолой не пропус�
тили воду, но она прошла через
грунт под зданием, сорвала в
некоторых местах асфальт на
полу и залила полуподвал до
уровня воды за домом. Не вы�
держал фундамент, стены акто�
вого и гимнастического залов
рухнули». Не обошлось и без
жертв. В селе Купянка перево�
зивший в пасхальные дни людей
баркас из�за перегруженности
затонул, и многие пассажиры
погибли. Разговоры об этой тра�
гедии не могли не произвести
сильного впечатления на Мишу
Шолохова, ещё так мало знав�
шего о мире и вряд ли сталки�
вавшегося прежде в жизни с
подобными жизненными драма�
ми. Впрочем, слишком скоро ку�

пянская катастрофа, своего
рода предвестие будущих бурь,
померкнет на фоне кровавых
событий революции и Граждан�
ской войны.

Занятия в городе, тем не ме�
нее, продолжались. Наводнение
имело, впрочем, для кого�то и
приятные последствия: маль�
чишки в период занятий в дру�
гом здании ближе познакоми�
лись с гимназистками, начала
формироваться целая система
тайного обмена записками. А на
городских улицах тем временем
уже шли бурные митинги. Вско�
ре после смены власти началась
подготовка к выборам в Учреди�
тельное собрание, появились
списки кандидатов. Старшек�
лассники�гимназисты, из�за
возраста не имея возможности
голосовать, участвовали в агита�
ции. По утверждению Троицкого,
наиболее популярной среди гим�
назистов была партия кадетов,
возглавляемая Милюковым.
Приехал в городок, где практи�
чески не было рабочего класса,
и представитель большевиков.

Произошли изменения и в

гимназических порядках. По�
явился так называемый «старо�
стат», который формировался из
старост, выбранных в старших
классах. Два его представителя
вошли в состав педагогическо�
го совета. Будучи типичным по�
рождением Февральской рево�
люции (со всеми её положитель�
ными сторонами и перегибами),
среди прочего, новая организа�
ция помогала в получении бес�
платных завтраков, выполняла
функции товарищеского суда,
рассматривая персональные
проступки учащихся. Тогда же
воспитанники мужской и жен�
ской гимназий организовали
Союз учащихся, одним из основ�
ных деяний которого стало от�
крытие при поддержке зажиточ�
ного отца двух гимназисток, не�
коего Татаринцева, кинотеатра
в большом зале бывшего скла�
да. Именно здесь зажглась пер�
вая в Богучаре электрическая
лампочка. Для учащихся вход�
ной билет стоил пять копеек –

можно представить себе в чис�
ле зрителей�гимназистов и
Мишу Шолохова. Шли в импро�
визированном кинотеатре ко�
медии с участием Макса Линде�
ра, а также отечественные филь�
мы – в сопровождении пианино
и скрипки. «Два предприимчи�
вых человека (он и она) привез�
ли киноленты двух короткомет�
ражных картин… приехавшие
очень успешно дублировали за
экраном своей речью, и созда�
валось впечатление говорящих
на экране. Ни разу не видел и не
слышал позже такое. Но это всё
же предшественник великого
достижения науки, говорящего
кино», � вспоминает Сергей Тро�
ицкий.

Советская власть была уста�
новлена в уезде 25 февраля
1918 года. Незадолго до того Гер�
мания оккупировала Украину, и
ощущение близости врага живо
было в городе. Тогда местные
жители впервые увидели в небе
самолёт�разведчик. Очень скоро
Богучару и его окрестностям суж�
дено было стать ареной боевых
действий: немецкие войска втор�

глись на территорию Воронеж�
ской губернии, началась парти�
занская борьба. «В 1918 году,
когда оккупационные немецкие
войска подходили к этому горо�
ду, я прервал занятия и уехал до�
мой. После этого продолжить уче�
ние не мог, так как Донская об�
ласть стала ареной ожесточён�
ной гражданской войны», � вспо�
минал Шолохов. Богучарская
гимназия закрылась. Некоторое
время Миша учился во вновь от�
крытой Вёшенской гимназии.
Однако полный курс завершить
так и не удалось: всего Шолохов
закончил четыре класса – в ряде
источников, впрочем, идёт речь
о двух с половиной. В графе «об�
разование» послереволюцион�
ных анкет писатель будет писать
разные варианты ответа: то «низ�
шее», то «среднее», то «незакон�
ченное среднее».

Виталий ЧЕРНИКОВ.
Богучар � Воронеж.

(Продолжение следует)
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Ученые воссоздали
облик Тутанхамона

Ученые воссоздали лицо самого известного египетского фа!
раона ! Тутанхамона, умершего 3300 лет назад. Как сообщает
Би�би�си, в эксперименте участвовали группы специалистов из
Франции, Египта и США, каждая из которых самостоятельно вос�
создавала лицо Тутанхамона по снимкам черепа. «Результаты ра�
боты трех групп идентичны или очень похожи в том, что касается
общей формы лица, размера, формы и посадки глаз и пропорций
черепа. А различия в основном получились в форме кончика носа
и ушей», � сказал генеральный секретарь египетского Верховного
совета древностей Захи Хавасс. Все три портрета очень напоми�
нают маску, накрывавшую мумифицированное лицо Тутанхамо�
на в 1922 году, когда его останки были найдены английским архе�
ологом Говардом Картером. Судя по снимкам, сделанным с помо�
щью специальных рентгеновских сканеров, юный фараон был

сухощавого телосло�
жения и к моменту
смерти в 1352 году до
нашей эры � ему тогда
было 19 лет � был впол�
не здоров. Наиболее
вероятной причиной
смерти специалисты
считают осложнения
после перелома ноги,
а вовсе не убийство,
как полагали на про�
тяжении многих лет.

Российский рекорд �
в Книге Гиннесса

Молодежная экспедиция «Небесная Одиссея» в поддержку про!
ведения в Москве Олимпийских и Паралимпийских игр ! 2012
завершилась новым мировым рекордом. Как сообщает пресс�
служба заявочного комитета «Москва � 2012», начавшаяся 11 марта
2005 года экспедиция взяла курс на Антарктиду. Четверо суток
провели ее участники на Южном полюсе. 11 смельчаков установи�
ли новый мировой рекорд. На земле Антарктиды при помощи руло�
нов красной ткани была выложена гигантская надпись: «МИР.
МОСКВА � 2012». Длина надписи составила 500 метров. Это завое�
вание навсегда останется в Книге Гиннесса. Все члены экспедиции
� молодые люди в возрасте от 13 до 20 лет из разных городов России:
Москвы, Грозного, Минеральных вод, Пятигорска, Мурманска. Для
того чтобы войти в состав экспедиции, ребята прошли сложные
отборочные испытания в Центре подготовки космонавтов, приня�
ли участие в восхождении на Эльбрус.

Судебная ошибка � 11 лет тюрьмы
Судебная ошибка обошлась китайскому крестьянину в 11 лет
тюрьмы. В январе 1994 года супруга Шэ Сянлиня пропала без
вести, а в апреле того же года в районе водохранилища рядом с
деревней, где проживал Шэ, был обнаружен труп женщины. Право�
охранительные органы сочли, что это труп исчезнувшей жены Шэ
Сянлиня, и арестовали его по обвинению в убийстве. В 1998 году
Шэ Сянлинь был приговорен к 15 годам лишения свободы. Между
тем «воскресшая из мертвых» жена Шэ Сянлиня объявилась 28
марта 2005 года. Как выяснилось, все эти годы она проживала в

другой провинции Китая. На днях уездный суд признал ошибоч�
ным приговор в отношении Шэ Сянлиня и пообещал в скором
времени рассмотреть вопрос о компенсации за нанесенный
ущерб. Прокуратура заявила о готовности наказать следовате�
лей и судей, допустивших ошибку.

Открыта самая маленькая звезда
Самую маленькую на сегодняшний
день звезду во Вселенной обнаружила
группа ученых из различных стран
мира, работающая в Европейской звез!
дной обсерватории в Чили. Как сообща�
ет Интернет�портал УОЛ, несмотря на
свои небольшие по космическим меркам
размеры большой планеты, звезда имеет
раскаленное ядро и самостоятельно из�

лучает свет. Новое небесное тело, расположенное в галактике
Млечный путь близ созвездия Карина, получило имя OGLE�TR�
122b. Самая крохотная в мире звезда�карлик обладает весьма
плотной массой. Она весит в 95 раз больше, чем самая крупная
планета солнечной системы Юпитер, а по размерам она больше
его всего на 16 процентов. Звезда вращается по орбите вокруг
другой звезды наподобие нашего Солнца и совершает полный
цикл в течение одной недели. По мнению ученых из чилийской
обсерватории, сделавших открытие, это � первое фактическое
доказательство теории существования звезд�карликов, кото�
рые по массе могут иметь всего десятую часть Солнца и при этом
имеют размеры, не превышающие крупную планету.

Подготовил Юрий ШАМИН.

ВЕСТИ
Дед Щукарь и прочие

Работы воронежского художника Ивана Ло!
патина в эти дни можно увидеть сразу в двух
экспозициях ! в областной Никитинской биб!
лиотеке и в Лискинском историко!краевед!
ческом музее. Сейчас, когда отмечается сто�
летний юбилей великого русского советского
писателя М.А.Шолохова, особое место в галерее
образов, созданных художником, занимают его
иллюстрации к «Тихому Дону», «Поднятой цели�
не», «Донским рассказам». Любим художником и
жанр портрета. В Лискинском музее выставле�
ны портреты Шолохова, Достоевского, Есени�
на…

Николай ЛЕТОВ.

«О той войне…»
Сразу две новые книги нижнедевицких авто!
ров увидели свет. И обе они посвящены 60!
летию Великой Победы. «О той войне…» � так
называется поэтический сборник, в который
вошли стихи девяти авторов. О том, какие не�

имоверные испытания выпали на долю земляков
в годы оккупации и какая безмерная радость была
в дни, когда Нижнедевицкий район освободили
от фашистов, рассказывается в книге И.Семени�
щева и Ю.Чекменева «Мы помним!». В издании
использованы материалы и фотодокументы из
фондов районного краеведческого музея.

Сергей ВИКТОРОВ.

Мотаня у дороги
«Помни правила движенья, как таблицу ум!
ноженья» ! именно такие слова стали свое!
образным девизом конкурса юных часту!
шечников «Дорожная мотаня». А проходил
он в Панино и собрал исполнителей из Верхней
Хавы, из Каширского района, из Рамони, из
поселка Грибановский. Певцы соревновались
не только в остром и шуточном слове, но и про�
явили свои кулинарные способности. Лучшие
пироги испекли верхнехавские частушечники.
А вот в песенном конкурсе победили хозяева –
юные панинцы.

Андрей КОТОВ.

(Продолжение.
Начало в №№71�72).

Гимнастические упражнения
гимназистов. 1912 год.
Гимнастические упражнения
гимназистов. 1912 год.
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ПОЗДРАВИТЕЛЬНАЯ ОТКРЫТКА

Поздравляем

Кравец
Брониславу Борисовну,
замечательного человека,
прекраснейшую женщину,
квалифицированного врача и
педагога, настоящего друга с
юбилеем. Желаем всего
наилучшего, что продлевает и
украшает жизнь.

              Друзья, коллеги, ученики.

Попову Галину ВасильевнуПопову Галину ВасильевнуПопову Галину ВасильевнуПопову Галину ВасильевнуПопову Галину Васильевну
поздравляем с днем рождения.

Желаем здоровья, успехов,

весеннего настроения, благополучия.

Друзья.Друзья.Друзья.Друзья.Друзья.

Анатолия
Лукьянова

поздравляем
с днем рождения.

Желаем
благополучия,

здоровья,
семейного счастья.

Коллеги.

19 МАЯ – ДЕНЬ ПОДПИСЧИКА
19 мая на Воронежском почтамте с 10-00 до 16-00

пройдет День подписчика. Желающие смогут подписаться
на газету «Коммуна» по сниженным ценам:

Индекс 51160 (для индивидуальных подписчиков) – 226 руб. 91 коп.
Индекс 51156 (для постоянных подписчиков) – 222 руб. 27 коп.

Каждый подписчик получит в подарок сувениры,
а также примет участие в призовой игре.

Вы можете стать обладателем часов, миксера, фена, чайного сервиза,
наборов специй, сладких призов и других полезных в быту вещей.

Ждем вас на Воронежском почтамте по адресу: пр. Революции, 25.

ОСТАВАЙТЕСЬ С «КОММУНОЙ»!

Рохмин
Галину
поздравляем

с днем рождения.
Желаем всего
наилучшего.

                Коллеги.

394038, г. Воронеж, ул. Конструкторов, 31
По решению Совета директоров (протокол № 14 от 16 мая 2005г.)
24 июня 2005г. в 15.00 в клубе керамического завода по адресу:
г. Воронеж, ул. Конструкторов, 31, состоится очередное собрание

акционеров в форме совместного присутствия акционеров для обсуждения
вопросов повестки дня и принятия решения по вопросам, поставленным

для голосования без предварительного направления бюллетеней
для голосования до проведения общего собрания акционеров.

Повестка дня:
1. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской отчетности, в том

числе отчета о прибылях и убытках (счетов прибылей, убытков) общества, а так
же распределение прибыли и убытков по результатам финансового года, в том
числе выплаты дивидендов.

2. Определение количественного состава Совета директоров.
3. Избрание членов Совета директоров.
4. Избрание членов ревизионной комиссии.
5. Избрание членов счетной комиссии.
6. Утверждение аудитора общества.
7. Определение количества, номинальной стоимости, категории (типа) объяв-

ленных акций общества.
8. Увеличение уставного капитала общества путем размещения дополни-

тельных акций общества.
9. Внесение изменений в Устав общества.

Начало регистрации участников собрания в 13.00, окончание регистрации –
14.50 в клубе завода.

Список лиц, имеющих право участвовать в общем собрании,
составлен на 17.05.2005г.

Дополнительную информацию можно получить в экономическом отделе
завода по адресу: г. Воронеж, ул. Конструкторов, 31. Телефон 63-27-53.

СООБЩЕНИЕ
о проведении годового общего собрания акционеров
закрытого акционерного общества производственно-

коммерческой фирмы «Воронежский керамический завод»

Совет директоров ОАО «ЭЛМАШ» принял решение о проведении
10 июня 2005г. годового общего собрания акционеров.

Место проведения собрания:
г. Воронеж, Ленинский проспект, 160 (конференц-зал).

Начало собрания – 16.00, регистрация участников собрания –
с 15.00-15.45 по месту проведения собрания.

Составление списка акционеров,
имеющих право на участие в собрании, - 16 мая 2005г.

Повестка дня:
1. Утверждение годового отчета и бухгалтерского баланса общества за 2004

год с учетом заключений аудитора и ревизионной комиссии общества.
2. Утверждение Устава общества в новой редакции.
3. Избрание членов Совета директоров.
4. Избрание членов ревизионной комиссии.
5. Утверждение аудитора.

СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ
ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ

АКЦИОНЕРОВ ОАО «ЭЛМАШ»

Первоначально здесь планировалось
построить открытый пантеон в память о вои-
нах, погибших в мирное время. Именно та-
кой проект был создан опытнейшим и авто-
ритетным в Воронеже авторским коллекти-
вом под руководством известного архитек-
тора П.П.Даниленко. Но уже после начала
строительства, которое взялся вести на соб-
ственные средства «Воронеж-Дом», по
просьбе родителей и близких павших вои-
нов и с благословения митрополита  Воро-
нежского и Борисоглебского Сергия решено
было возвести не пантеон, а православный
храм. Строить его, отталкиваясь от первона-
чального проекта, было непросто, но строи-
телям «Воронеж-Дома» по силам задачи лю-
бой степени сложности. И они с ними с чес-
тью справились. Храм получился более сво-
бодным – до 15 метров в диаметре, чем

В минувшую субботу настоятель храма-часовни иконы Божьей Матери «Взыска-
ние погибших», открывшегося в Воронеже 9 мая, отец Алексей провел Благодар-
ственный молебен. Собравшиеся – а в их числе были не только прихожане, но и
депутаты областной Думы, представители администрации Коминтерновского
района - благодарили Бога и строителей, в первую очередь коллектив ЗАО
«Воронеж-Дом», за то, что рядом с Коминтерновским кладбищем вырос храм,
которому суждено стать не только местом памяти, но и адресом военно-патриоти-
ческого воспитания.

проектировавшаяся часовня, рядом с вхо-
дом появилась арка, на которой установлен
колокол – со временем их будет несколько.
Кстати, высота храма вместе с крестом – 35
метров. Первым настоятелем храма назна-
чен отец Алексей, ранее несший священни-
ческое служение в Воскресенском храме
Воронежа.

Проект изменился и по содержанию, при-
обретя большую духовную и военно-патрио-
тическую направленность. В храме хранят-
ся три Книги памяти с именами погибших.
Первый и второй тома посвящены погиб-
шим во время второй мировой, финской
войн, а третий – милиционерам и военно-
служащим, отдавшим свои жизни в мирное
время и при несении службы. Возле храма
установлены мемориальные плиты с име-
нами земляков, погибших в гражданскую и

Отечественные войны, а также в локальных
конфликтах.

Шестиметровый купольный крест весной
прошлого года торжественно освятил мит-
рополит Воронежский и Борисоглебский
Сергий, и уже на Рождество в стоящемся
храме прошла первая служба. Официальное
же его открытие было приурочено к 60-ле-
тию Великой Победы.

- Имена наших земляков, честно выпол-
нявших свой воинский долг, не могут, не дол-
жны быть забыты, - такова позиция генераль-
ного директора строительной компании «Во-
ронеж-Дом» депутата областной Думы Петра
Ивановича Семенова. – И мы постарались
все сделать, чтобы эта память нашла вопло-
щение в нашем сооружении. Для нашего кол-
лектива это не просто строительный объект, а
наш посильный вклад в дело возрождения
духовности в России. Не случайно все строи-
тели, которым довелось здесь работать, по-
особому, искренне гордятся этим.

…После туч проглянуло майское солнце,
и зазвучало в адрес строителей «многая
лета»…

Алексей СОЛОВЬЕВ.

Фото Михаила ВЯЗОВОГО.

МЫ И ПРИРОДА

Удивительная все же эта птица –
соловей! Мало кто его видел, но прак-
тически каждому приходилось слышать
в ночной мгле его громкую, преиспол-
ненную любви, песню.

В 1998 году Центрально-Чернозем-
ное отделение Союза охраны птиц Рос-
сии первым в нашей стране выступило
с идеей проведения акции “Соловьи-
ные вечера”. Была организована “го-
рячая линия”, по которой каждый, ус-
лышавший соловья, мог об этом сооб-
щить.

 Данная акция преследовала цель,
выяснить, сколько в нашем городе со-
ловьев, а заодно привлечь внимание
воронежцев к проблемам охраны птиц.

В результате, было получено много
интересной информации о популяции
соловьев в Воронеже. Так, по резуль-
татам акции, выяснилось, что наибо-
лее “соловьиным” районом является
Березовая роща. Кроме того, было об-
наружено более трети новых, ранее не
известных мест обитания соловья в
черте нашего города.

В этом году решено вновь провести
“Соловьиные вечера”. “Горячая линия”
будет организована 21 мая, в субботу,21 мая, в субботу,21 мая, в субботу,21 мая, в субботу,21 мая, в субботу,
с  16:00 до 24:00с  16:00 до 24:00с  16:00 до 24:00с  16:00 до 24:00с  16:00 до 24:00.

Если в это время, гуляя по ночному
городу, вы услышите поющего соловья,
то  сообщите об этом, позвонив по но-
меру 78-14-81.78-14-81.78-14-81.78-14-81.78-14-81.

Евгений АКСЁНЕНКО,
студент ВГУ.

А вы слыхали
соловья?

Далеко не все знают
о существовании такой птицы,
и уж совсем мало найдется
людей, видевших ее в природе.
Это и неудивительно, ведь дроф
осталось немного, всего
в России насчитывается около
8-10 тысяч птиц. И это
количество особей приходится
на громадную территорию степной
и лесостепной зон, простирающуюся
от границы с Украиной до Дальнего Востока.
Во многих странах Европы дрофы исчезли
полностью, только в Испании, Венгрии
и Португалии еще сохранились стабильные
гнездовые группировки.

В прошлом дрофа населяла злаковые и разнотрав-
ные степи и обширные луга. В отличие от многих других
видов степных птиц, она довольно быстро приспособи-
лась к распашке земель, освоив в качестве новых мест
гнездования поля зерновых и пропашных культур, по-
севы многолетних трав. Несмотря на это, в ХХ веке
численность дроф повсеместно сокращалась и от
сплошного населения птиц в степях Евразии осталось
несколько изолированных участков. В России самый
крупный такой участок находится в Саратовской обла-
сти, где обитает около 6 тысяч птиц.

Дрофы очень осторожны и ведут скрытный образ
жизни, что им вполне удается, несмотря на крупные
размеры. Масса взрослых самцов обычно составляет
7-11 килограммов, редко достигает 16 и даже 20 кило-
граммов. Такой большой разброс связан с тем, что
рост птиц продолжается долго, как минимум 6 лет.
Самки мельче, их масса колеблется от 4 до 8 килограм-
мов. Размах крыльев у самцов немногим более, а у
самок немногим менее двух метров. Большие разме-
ры совершенно не препятствуют подвижности птиц,
дрофы быстро бегают, а полет их стремителен. Часто
люди, впервые увидевшие на поле стаю дроф, прини-
мают их за невесть откуда взявшихся здесь овец. По-
мимо размеров, этому способствует и окраска птиц.
Спина у них желтовато-рыжая с черными поперечны-
ми полосками, грудь и брюхо белые, голова и шея
пепельно-серые. Птицы эти перелетные, но в некото-
рые зимы небольшая их часть остается в местах раз-
множения. С мест зимовок прилетают в конце марта -
начале апреля. Вскоре приступают к брачным играм и
гнездованию.

В середине XIX века дрофа в Воронежской губернии
была обычной и во многих местах многочисленной пти-
цей. Гнездилась в ковыльной степи, а во второй полови-
не лета выводки перемещались на поля убранной пше-
ницы и пары. Уже в то время птицы стали размножаться
и на обрабатываемых землях, где находили вполне под-
ходящие для себя условия. Однако благополучные отно-
шения дрофы и сельского хозяйства длились недолго. К

ДРОФА

началу второй половины ХХ века дрофа в Воронежской
области стала малочисленной. В качестве мест гнездо-
вания птицы по-прежнему выбирали сохранившиеся
степные участки и сельскохозяйственные поля, засеян-
ные различными культурами. В последующие годы их
численность в нашей области продолжала сокращать-
ся и на начало 80-х годов она составляла примерно 60-
70 гнездящихся пар. Наиболее часто птиц встречали в
Кантемировском, Новохоперском, Петропавловском и
Богучарском районах, то есть на юге и юго-востоке
региона.

Основные причины снижения их численности свя-
заны с механизацией и химизацией сельскохозяй-
ственного производства, увеличением пастбищной на-
грузки на сохранившиеся степные участки, браконь-
ерством. Сроки весеннего сева, культивации, внесе-
ния удобрений совпадают с периодом насиживания
или вылупления птенцов. Кладки гибнут под сельско-
хозяйственными орудиями, особенно в ночное время,
когда механизаторы не замечают уходящую с гнезда
птицу, а днем яйца быстро расклевывают сопровож-
дающие работающую технику грачи.

Несмотря на весь комплекс неблагоп-
риятных факторов, дрофа по-прежнему
обитает в Воронежской области. Птицы
гнездятся на полях в Богучарском, Канте-
мировском, Петропавловском, Калаче-
евском, Каменском, Новохоперском, Бу-
турлиновском, Борисоглебском, Верхне-
хавском и некоторых других районах. По
свидетельству районных экологов и охо-

товедов, ее численность продолжает сокращаться.
Общее число размножающихся птиц сейчас вряд ли
превышает сотню особей. Есть все основания пола-
гать, что без помощи со стороны человека дрофа в
воронежских степях полностью исчезнет, что, похо-
же, уже произошло с ее ближайшим родственником
– стрепетом.

Для спасения дрофы необходимы мероприятия,
содействующие ее размножению на сельскохозяй-
ственных землях. Они уже разработаны и в той или
иной мере осуществляются на практике в России,
Венгрии и других европейских странах. Многие реко-
мендации вполне применимы для условий Воронеж-
ской области. В первую очередь на полях с высокой
плотностью гнездящихся особей следует исключить
весенние работы в ночное время, а днем принять
меры, предотвращающие гибель птичьих кладок. При
приближении техники самка уходит с гнезда на не-
большое расстояние, а потом возвращается. Сара-
товские орнитологи для спасения кладок дрофы от
грачей и других птиц предложили накрывать их специ-
альным термоконтейнером, который затем убирают
через 30-40 минут после вспугивания насиживаю-
щей птицы.

Ни в коем случае нельзя забирать яйца из гнезд и
пытаться подложить их домашним птицам (гусям, ин-
дейкам и др.) для насиживания. Эти попытки заведо-
мо обречены на неудачу. Даже если птенец вылупля-
ется, то его убивают приемные родители, или он поги-
бает от несбалансированного корма и болезней.

Дрофа в Воронежской области сейчас фактически
брошена на произвол судьбы. Необходима срочная
реализация названных практических мер по поддер-
жанию и повышению ее численности. Для этого следу-
ет организовать заказники, ориентированные на ох-
рану дрофы. Такие места известны нам в Калачеевс-
ком и Богучарском районах. Заказники, как одна из
форм территориальной охраны природы, в наимень-
шей степени ущемляют права землепользователей.
Российский и зарубежный опыт свидетельствуют о
вполне возможном гармоничном сосуществовании
человека и дикой природы.

Петр ВЕНГЕРОВ,
главный научный сотрудник
Воронежского биосферного

государственного заповедника,
доктор биологических наук.

После побед над дальневосточными
«Энергиями» в предыдущих двух турах мы
стали подумывать о возникшей особенно-
сти тактических построений «Факела», в
которых он ранее, как говорится, не был
замечен. Нашей команде в нынешнем ее
составе не обязательно плести кружева и
доминировать по всему полю, даже можно
сознательно отдать инициативу, но прове-
сти одну-две контратаки, хотя бы раз пора-
зить ворота, и тогда, соперник, сообра-
жай, как выкручиваться. В общем, в этом
ключе, как бы в продолжение  игровых
сценариев против Хабаровска и Владиво-
стока, протекало противостояние «Урала»
и «Факела» в 11-м туре. Казалось, убаю-
канные  своим полным преимуществом,
хозяева вот-вот позволят себе расслабить-
ся, и на этом мы их подловим. А если не
подловим, то хотя бы за очко зацепимся –
оно бы придало дополнительной уверен-
ности перед игрой 12-го тура в Челябинс-
ке. Увы, не суждено. Желаемое не стало
действительностью. Импульсивность обо-
роны в моменте на 83-й минуте изменила
хладнокровию, «Урал» получил три очка. И
кто скажет, что они незаконные?.. «Урал»
23 удара нанес по воротам Саморукова
(восемь – в створ ворот), в то время как
«Факел» только 4 и хотя бы один в «рамку».

А вот «Орлу» в Хабаровске как раз уда-
лось сделать то, что не сумели воронежцы
в Екатеринбурге. Как раз там сработала
эта особенность – один удар в створ ворот

Ни ударов, ни очков
«Урал» (Свердловская область) – «Факел» - 1:0.

Гол: Мысин, 83.
«Урал»: Армишев, Радкевич, Аверьянов, Храпковский, Абрамов (Рязанцев,
61), Катульский, Пичугин (Рашевский, 65), Енин (Клименко, 46), Марков,
Лосев (Тищенко, 83), Мысин.

«Факел»: Саморуков, Д. Смирнов, Жиров, Щеголев (Никитин, 50), Гермашов, Горин,
Тарловский, Елышев (Окорочков, 70), Дегтярев (В. Смирнов, 59), Скоков, Бондаренко
(Прокопенко, 40).

Наказания: Гермашов, 75. Скоков, 78 (предупреждения). Тарловский, 85 (удаление).
Судья: Семенов (Санкт-Петербург).
16 мая. Екатеринбург. Стадион «Уралмаш». 7000 зрителей (вмещает 12 000).

27 градусов.

хозяев и… гол. И победа над «СКА-Энер-
гия» - 1:0, позволившая подопечным Ше-
леста подскочить на четвертое место в
турнирной таблице. Больше, пожалуй, ни-
чего неожиданного в 11-м туре не про-
изошло, хотя  победа «Кубани» над «Химка-
ми» - 2:1 дорогого стоит. Впрочем, курский
«Авангард», добившийся в гостевом по-
единке с «Лучом-Энергией» нулевой ничь-
ей, тоже достоин всяческих похвал (у ку-
рян с «Факелом» по 16 очков в активе, но
у первых игра в запасе, так что поаплоди-
руем дебютанту первого дивизиона). Еще
раз – 0:0 встречается в матче динамов-
цев Брянска со «Спартаком» из Нальчика
(здесь неизвестно, кому повезло). «Анжи»
тормознул дома «КАМАЗ» - 1:0, «Волгарь-
Газпром» хорошенько потрепал «Чкало-
вец-1936» - 4:0 (один гол на счету экс-
факеловца Амирова), динамовцы Махач-
калы просто-таки «размазали по стенке» в
гостях «Петротрест» – 5:0 и заняли первую
строчку в турнирной таблице. Липецкий
«Металлург» отчаянно бился в Чите, но
«Спартак» не оставил ему никаких шансов
– 3:0. Скромно и с миром разошлись в
Саратове «Сокол» и «Металлург-Кузбасс» -
1:1.

Сегодня «Факел» как раз и встречается
в Чите со «Спартаком». Начало - в 16.30 по
московскому времени (радиотрансляцию
слушайте по «Маяку-24» FM 106,8).

Юрий КОДЕНЦЕВ.

Удивительное постоянство
демонстрировал лискинский
«Локомотив» в последних че-
тырех матчах, забивая в каж-

дом по одному голу. Но если в первых
трех в рамках первенства России этого
хватало, чтобы дважды победить, а один
раз не проиграть, то в воскресной встре-
че 15-го числа в  1/128 финала Кубка
страны для победы гола не хватило. При-
чем соперник железнодорожников ФК

Расстались с турниром на Кубок
«Елец» за четыре дня до этого проиграл
лисянам здесь же – 0:1, а вот в кубковой
битве все-таки дожал хозяев в дополни-
тельное время – 2:1. Любопытно, что
«Локо» первым забил в самом начале
второго тайма (Дьяков), но ельчане не
зря слывут кубковыми бойцами, они и
вышли в одну шестьдесят четвертую фи-
нала.

Юрий МИХАЙЛОВ.

Слабый пол по тяжелому полю
Вторую встречу первенства
России среди женских ко-
манд первой лиги воронеж-
ская «Энергия» проводила 14

мая в поселке Рыбном Рязанской обла-
сти с местной «Есенией». Поле было на-
столько тяжелое, что только женщины,
как говорится, и могли на нем играть –
то кочки, то прогалины, то еще что-то,
напоминающее территорию после очис-
тки мусора (да простят мне милые дамы
из Рыбного), тем не менее, выходить на
матч надо. Опять же сказался опыт на-
ших землячек,  они в первом тайме про-
вели в ворота «Есении» два безответных
гола (Носова на 17-й минуте, Рябиниче-

ва на 39-й), но в дальнейшем не смогли
развить успеха. Одних только выходов с
глазу на глаз с голкипером Кулевой было
четыре. Капитан Марина Саенко запус-
тила своей правой «пушкой» мяч под пе-
рекладину, но тот после отскока не пере-
сек линию ворот. Время шло, а цифры на
табло оставались прежними. Так в итоге
и осталось – 2:0 в пользу гостей…

Теперь «Энергии» предстоит месяч-
ный с хвостиком перерыв в чемпионате,
в связи с матчами на Кубок России, в
рамках которого 22 мая ей предстоит
выездная игра в Ижевске с местной
«Жемчужиной».

Юрий СЛАВКИН.

С серебром!
С 4-го по 8 мая
2005 года в под-
московном городе

Жукове, на родине великого
полководца, проходил 22-й чем-
пионат России по тяжелой ат-
летике, посвященный 60-летию
Победы в Великой Отечествен-
ной войне. В категории ветера-
нов серебряную медаль выиг-
рал представитель Воронежа –
депутат областной Думы, мас-
тер спорта Виктор Меснянкин.
Поздравляем земляка с успе-
хом!

Наша «Коммуна»
есть в системе

ПРЕДСТАВИТЕЛЬ
СОБСТВЕННИКОВ

ЗЕМЕЛЬНЫХ ДОЛЕЙ
в праве общей долевой

собственности
на земельный участок,

расположенный
на территории
СХА им.Кирова

Лискинского района
Воронежской области,

ИВАННИКОВА
ГАЛИНА НИКОЛАЕВНА,
проживающая по адресу:

Лискинский район,
с.Средний Икорец,
ул.Мичурина, 23,

действующая
на основании

доверенностей,

ИЗВЕЩАЕТ
О ПРОВЕДЕНИИ

ОБЩЕГО СОБРАНИЯ
УЧАСТНИКОВ ОБЩЕЙ

ДОЛЕВОЙ
СОБСТВЕННОСТИ
НА ЗЕМЕЛЬНЫЙ

УЧАСТОК.
Повестка дня:

1. Выборы председателя
собрания и секретаря со-
брания.

2. О выделении земель-
ных участков в натуре граж-
данам, подавшим заявле-
ния.

Собрание состоится
1 июля 2005 года

в 10.00 в Доме культуры
по адресу:

Лискинский район,
с.Средний Икорец,

пл.Кирова.

При себе иметь паспорт.

СОБСТВЕННИКИ ЗЕМЕЛЬНЫХ ДОЛЕЙ
в праве общей долевой собственности на земельный

участок в количестве 8 земельных долей,
расположенных на бывших земельных угодьях колхоза
им. Калинина Россошанского р-на Воронежской обл.

ИЗВЕЩАЮТ О СВОЕМ НАМЕРЕНИИ
ВЫДЕЛИТЬ ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК

в счет земельных долей, принадлежащих им из
невостребованных земель сельхозназначения общей
площадью  55 га поле №VI участок №3 для передачи

в аренду. Возражения направлять по адресу:
Воронежская область Россошанский р-н,

с.Морозовка, Шматко Н.Г.


